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БУДУЩЕЕ ЗА КПРФ!

егодня именно молодые – 
умные, энергичные, смелые, 
сильные способны противо-
стоять рутине и бездушию, 

защитить слабых, двигать прогресс. 
Время требует решительных действий 
в защиту интересов и прав простого 
человека, человека труда. 

В наши дни членство в рядах оп-
позиционной партии не дает никаких 
привилегий, а скорее делает жизнен-
ный путь более тернистым. Выбор, 
который сделал Николай, вступив в 
КПРФ и взяв на себя ответственность 
районного парторганизатора, безус-
ловно, говорит о силе его характера.

Николай Лебедев живет в городе 
Нея. Отец – пенсионер МВД, инва-
лид 1 группы, мать – рабочая завода 
Фанплит в Костроме. Обычный тру-
женик, по образованию автомеханик 
и сварщик, помогает отцу в заказных 
междугородних пассажирских пере-
возках. 

На вопрос, что подвигло принять 
решение вступить в Коммунистиче-
скую партию, дать согласие возгла-
вить районное партийное отделение, 
Николай Лебедев отвечает следую-
щее.

– Каждый день я вижу, как много 
работают мои земляки и как низко 

оплачивается их труд. Сегодня в по-
чете те, у кого много денег, а тружени-
кам остается только право трудиться. 
Работающим людям государство дало 
так называемую свободу: работаю-
щих освободили от достойных усло-
вий труда, от хорошей зарплаты, от 
возможности заслуженно отдыхать, 
бесплатно лечиться и учить своих де-
тей. Вот такая для нас, тружеников, 
свобода.

По роду занятий приходится 
много ездить по области. Меня уг-
нетает унылый вид наших деревень, 
разрушенные фермы, брошенные 
дома, зарастающие поля, разбитые 
дороги. А ведь не в самые стародав-
ние времена здесь была жизнь. Дед 

рассказывал мне, как это все стро-
илось, с каким подъемом и задором. 
Родившись в 1991 году, советские 
времена я уже не застал, но знаю, 
что нашу страну уважали, а враги 
боялись – могучая была держава. 

Родился я в деревне Тотомица 
Нейского района и этим горжусь. 
Я отношусь, наверно, к последне-
му поколению тех, что родились на 
селе. Порушено село и, видимо, уже 
окончательно. Нестерпимо боль-
но смотреть на то, что происходит с 
моей малой родиной, смотреть, как 
гниют заброшенные фермы, зараста-
ют кустарником и бурьяном некогда 
вспаханные ухоженные поля, сено-
косные луга и угодья, по которым 
еще так недавно мальчишкой бегал 
босиком.

Больно слышать, как пенсионеры, 
добираясь на автобусе до областной 
больницы, обсуждают цены на лекар-
ства и лечение, примеряют их к своим 
финансовым возможностям. Невы-
носимо смотреть, как твои знакомые 
люди спиваются и умирают. Они сде-
лали страшный выбор в пользу не-
бытия. Слишком высока безработи-
ца в районах нашей области. Работа, 
которую можно найти, не уезжая на 
«шабашки» в Москву, это работа на 
пилораме за копейки. Куда деваться 
молодежи?

 Мне больно смотреть на то, как 
в большинстве своем живут сегодня 
наши люди – в бедности, в неспра-
ведливости, без веры в завтрашний 
день. Очень хочется, чтобы все у нас 
было по совести. Чтобы реально из-
менить жизнь к лучшему, тружени-
кам надо объединяться и коллек-
тивно бороться за свои права. Тем, 
кто зарабатывает своим трудом на 
хлеб, нужна объединяющая сила. 
По отдельности мы ничего не из-
меним. Именно поэтому я вступил 
в КПРФ и дал согласие стать секре-
тарем Нейского отделения КПРФ. 
У меня нет опыта, но есть опытные 
товарищи, уверен – они помогут. 
Главное, у меня есть горячее жела-
ние защищать интересы простых 
людей.

Почему КПРФ? Потому что это 
единственная партия, которая после-
довательно борется за интересы чест-
ных тружеников». 

ЗнАКомьтЕсь, ниКолАй лЕБЕДЕВ – 
сЕКРЕтАРь нЕйсКого РАйКомА КПРФ 

Нейский районный комитет КПРФ избрал нового секретаря 
партийного отделения. Товарищи по партии оказали доверие 
молодому коммунисту Николаю Лебедеву, ему 22 года. 

миРА и БлАгоПолУЧиЯ 
КАЖДомУ ДомУ!

Уходит 2013 год. Для кого-то он был годом 
удачи, свершений, важных событий. Для боль-
шинства он был сложным, напряженным и не 
оправдавшим надежды. В целом он был труд-
ным не потому, что 13-й в новом тысячелетии, 
а оттого, что власть по-прежнему не в состоя-
нии вывести страну из системного кризиса. Но 
человека всегда на этой земле держала надежда. 

Совсем немного осталось до нового 2014-го 
года. Дети ждут подарков от Деда Мороза, а 
взрослые, понимая, что не найдут чуда под но-
вогодней елкой, все же надеются, что год гряду-
щий принесет удачу. И эти надежды и ожидания 
объединяют нас, делают праздник по-особому 
теплым и желанным.

В эти предновогодние дня я обращаюсь к 
моим товарищам по партии со словами самой 
глубокой признательности за то дело, которое 
вершите вы подвижнически и бескорыстно. 
Вас, дорогие друзья, и всех жителей костром-
ского края поздравляю с праздником. Пусть 
сбудутся надежды и ожидания. Пусть в каждом 
сердце не гаснет огонек веры в то, что лучшей 
жизни можно добиться только в борьбе и пре-
одолениях. Искренне желаю каждому здоровья 
и крепости духа, жажды жить и творить добро, 
любить и быть любимыми. Пусть в каждом доме 
будут мир и благополучие!

Валерий 
ИЖИЦКИЙ, 

первый секретарь 
Костромского 

обкома КПРФ, 
заместитель 

председателя 
областной Думы

Уважаемые товарищи!
Поздравляю вас с наступающим Новым го-

дом! 
Я хотел бы, чтобы 1 января новый год вы 

встретили в кругу своей семьи, своих друзей. Я 
хотел бы поблагодарить всех, пожать руку, об-
нять и сказать большое вам сердечное спасибо, 
дорогие наши друзья, сторонники, товарищи, 
за то, что вы верны идеалам социализма и наро-
довластия, за то, что вы по-прежнему готовы от-
стаивать лучшее, что было на земле. А лучшим 
были советская власть, социализм, великая дер-
жава и уверенность в завтрашнем дне. Этому мы 
служили и будем служить. 

В личном плане хочется пожелать того, чтобы  
были ухожены старики, чтоб была забота о де-
тях, чтобы почаще улыбались женщины, чтобы 
в доме, в семье всегда были мир и покой. 

С Новым годом, удачи вам и добра!

Алексей 
ПОНОМАРЁВ, 

депутат 
Государственной 

Думы ФС РФ 
от Костромской 

и Ивановской 
областей
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о гРЯДУЩЕй 
КоммУнАльной РЕВолюции

…Сто лет назад революция 
началась с голодных бунтов, 
с неуправляемости в государ-
стве. Не за горами 2017 год, не 
исключаю, что может грянуть 
коммунальная революция.

 Со слов директора департа-
мента ЖКХ, состояние отрасли 
критическое. Износ основных 
фондов более 70%, коммуналь-
ных сетей более 60%, количе-
ство аварий на сетях возросло 
в два раза.

Несмотря на заявления пре-
зидента о 6% росте тарифов 
фактический рост – 10-15 % 
в год. В Костромской обла-
сти в 2013 году в среднем сто-
имость ЖКУ увеличилась на 

12% (электроэнергия на 13%, 
теплоснабжение на 13.4%). 
Рост тарифов уверенно обго-
няет темпы роста инфляции и 
доходов населения. Несмотря 
на то, что Россия самый круп-
ный экспортер энергоресур-
сов в мире, жилищно-комму-
нальные услуги у нас в два раза 
выше, чем на западе.

Просмотрев личный архив 
платежных документов с 2008 по 
2013 годы, выяснил следующее.

Стоимость кВт/ч увеличи-
лась почти в два раза (с1,84 
до 3,30 руб/кВт.ч). Ставка за 
норматив теплопотребления 
на кв.м. увеличилась в 5 раз (с 
18,98 до 94,88 руб.), а фактиче-

ские начисления с 2161 до 6451 
руб. В то же время пенсия с 
2005 года за 7 лет выросла всего 
с 7 до 10 тысяч рублей Практи-
чески коммунальные платежи у 
многих сравнялись с пенсией.

 О проблемах ЖКХ говорят в 
СМИ 24 часа в сутки, но реаль-
ных сдвигов нет. Главные при-
чины известны всем. Федераль-
ная власть ежегодно дает добро 
на повышение стоимости энер-
гоносителей и тарифов на 10-20 
%. К этому дополнительно на-
кладываются посредничество, 
коррупция, воровство в сфере 
ЖКХ. 

Остановлюсь на конкретных 
проблемах Шарьи. Тарифы на 
ЖКУ ежегодно устанавливают-
ся департаментом ТЭК. Наи-
большие расходы у населения 
по оплате за тепло. В 2011 году 
я взялся подробно и детально 
рассмотреть данный вопрос. 
Сделал запросы и получил под-
робные материалы от Шарьин-
ской ТЭЦ и департамента ТЭК. 
После тщательного анализа 
полученных документов выяс-
нил, что средняя месячная тем-
пература за последние пять лет 
(предшествующие 2011 году) 
департаментом занижалась на 
3,5 градуса, что привело к за-
вышению теплопотребления 
в жилом секторе Шарьи более 
чем на 10 млн. рублей. Расчеты 
были представлены в админи-
страцию города. Но в связи с 
вакханалией во власти в 2011-
2012 годах со стороны местной 
власти никто обжаловать и воз-
вращать деньги не стал.

Следует сказать, что депар-
тамент ТЭК при рассмотрении 
производственной программы 
ТЭЦ-2 корректировал все по-
казатели в сторону уменьше-
ния. Например, себестоимость 
реализации тепловой энергии с 
405 уменьшили до 260 млн. руб., 
оплату труда с 63 до38 млн. руб., 
затраты на мазут со 121 до 77 млн. 
руб., потери теплоэнергии с 81 т. 
Гкал до 65. Такая корректировка 
в 2011 году снизила рассчитан-
ный ТЭЦ-2 тариф примерно в 1,5 
раза. Вот только кто должен ком-
пенсировать разницу: население, 
город, область или федерация?

Огромные теплопотери в 
33% утверждаются в Минэнерго 
на основании представляемых 
расчетов и обоснования Ша-
рьинской ТЭЦ (отпуск в сеть – 
244 т.Гкал, потери 81 т. Гкал). 

Проблема связана в том числе 
и с необходимостью модерни-
зации технологического обору-
дования, которое уже выработа-
ло свой ресурс. Решения никто 
пока не знает: ни директор ТЭЦ, 
ни власть вплоть до губернатора. 
Еще вопрос без ответа – на что 
ориентироваться при модерни-
зации: на газ, на местные виды 
топлива? 

Ясно одно. ОАО «ТГК-2» 
Шарьинская ТЭЦ, как убыточ-
ная, не нужна. Понятно, что с 
этой проблемой город не спра-
вится. Необходимо участие об-
ласти и федерации. Пока же 
цены на тепло, как и на другие 
жилищно-коммунальные услу-
ги для населения, по-прежнему 
будут расти.

ЗАЯВлЕниЕ ПРЕЗиДиУмА цК КПРФ

«сУДьБУ УКРАины ДолЖЕн 
РЕшАть нАРоД, А нЕ «мАйДАнниКи»

обытия, которые начина-
лись как мирный митинг 
так называемых сторон-

ников евроинтеграции, на на-
ших глазах перерастают в по-
пытку свержения законной 
власти суверенного государ-
ства, в очередную «оранжевую 
революцию». Ряд фактов не-
двусмысленно указывает на 
почерк западных политтехно-
логов в организации беспоряд-
ков. Не в первый раз эти госпо-
да путём злостных спекуляций 
провоцируют межнациональ-
ную вражду.

Русский и украинский на-
роды не одну напасть пере-
жили вместе, не одну победу в 
труде и в бою одержали рука об 
руку. КПРФ призывает не под-
даваться на провокации экс-
тремистов. Раскол между на-
шими странами не пойдёт на 
благо ни Украине, ни России. 

Мы полностью разделяем по-
зицию, выраженную в заяв-
лении Первого секретаря ЦК 
КПУ П.Н.Симоненко: ответ-
ственность за эскалацию наси-
лия на Украине лежит не толь-
ко на власти и так называемой 
«оппозиции», но и на западных 
эмиссарах, пытающихся высту-
пить в роли кукловодов в гряз-
ной политической игре.

Происходящее не имеет ни-
чего общего с народной рево-
люцией. Украина столкнулась с 
очередным витком распростра-
нения «оранжевой проказы». 
Истинные цели её вдохнови-
телей далеки от национальных 
интересов украинцев. Опыт 
подобных событий в Сербии, 
Грузии, на Ближнем Восто-
ке однозначно свидетельству-
ет: так называемых радетелей 
за «демократический выбор» 
в первую очередь интересует 

передел собственности, захват 
природных ресурсов и рынков 
сбыта. Им не нужна сильная 
Украина. Потому эти господа 
стремятся вбить клин между 
русскими и украинцами, не до-
пустить построения братских 
отношений России и Украины, 
сложения потенциалов наших 
государств.

КПРФ призывает все здо-
ровые политические силы 
Украины к проведению ци-

вилизованного обсуждения 
назревших проблем. Нель-
зя допустить манипуляций 
массовым сознанием вопре-
ки интересам абсолютного 
большинства граждан стра-
ны. Судьбу Украины должен 
решать весь её народ, а не те, 
кто бесцеремонно присвоил 
себе право говорить от его 
имени.

Москва, 2 декабря 2013 г.

Уважаемый 
Валерий Петрович!

Администрация, педаго-
гический коллектив «Совет 
муниципального бюджетного 
образовательного учреждения 
города Кострома «Гимназия 
№33» выражает Вам глубокую 
благодарность за оказанную 
помощь в подготовке нашего 
образовательного учреждения 
к новому учебному году (ре-
монт кровли).

Желаем Вам крепкого здо-
ровья, творческих успехов и 
надеемся на дальнейшее со-
трудничество.

Директор Т. В. ГРОМОВА

КПРФ с тревогой следит за ситуацией в братской 
Украине. За последние сутки уличное противо-
стояние обострилось и грозит перейти рубикон 
массового кровопролития. 

В БУЕ отКРыт 
ПАмЯтниК 

ВоинАм-интЕРнАци-
онАлистАм

оБъЯВлЕниЯ 
КостРомсКого 
гоРКомА КПРФ

14 декабря 2013 года  
в Костроме состоится ми-
тинг «20-летие ельцинской 
конституции – 20-летие 
преступной власти». Место 
и время проведения митинга 
– площадь Мира в 14:00

21 декабря 2013 года  
в рамках ежегодной народ-
ной акции «Две гвоздики 
товарищу Сталину» в Мо-
скве на Красной площади 
состоится возложение цве-
тов на могилу Иосифа Вис-
сарионовича Сталина. Сбор 
средств на покупку цветов от 
костромичей проходит в Ко-
стромском горкоме КПРФ 
по адресу: г. Кострома, улица 
Ленина, д. 34, комната 19. 

Дополнительную инфор-
мацию можно получить по 
телефону горкома: 51-43-72.

В Буе на площади Белинского в 
торжественной обстановке был 
открыт памятник воинам-интер-
националистам. Только в Афгани-
стане воевали более 200 буевлян. 
Трое из них погибли, один пропал 
без вести. А были и другие горя-
чие точки, где также участвовали 
наши земляки.

На открытии присутствовали 
не только официальные лица, но 
и родственники погибших ребят, 
а также ветераны и школьники.

Выступавшие говорили о 
важности открытия памятника. 
Можно по-разному оценивать 
те или иные события нашей 
истории, но вряд ли кто усом-
нится в том, что совсем молодые 
парни, по сути еще мальчишки, 
показали себя мужественными 
и отважными воинами, до кон-
ца выполнили свой долг перед 
Родиной.

Они и сейчас, убеленные седи-
нами, остаются в строю. Это чрез-
вычайно скромные люди. Ни тог-
да, ни сейчас для себя ничего не 
просили и не просят. Их думы об 
одном, чтобы те тяготы и лише-
ния, через которые прошли они, 
больше никогда не повторялись.

Михаил КОЧЕТКОВ, 
г. Буй

ДоБРоЕ слоВо

Из выступления депутата областной Думы А.С. ПЕРЕГУДИНА 
на открытом партийном собрании в Шарье. 

ВНИМАНИЕ! 
Уважаемые читатели, 

следующий номер газеты 
«Что делать? В Костроме» 

выйдет 
17 января 2014 года.



3ДЕКАБРЬ 2013 гоДА

Несмотря на то, что грибы 
зимой не растут, в ноябре жи-
тели Чухломского района были 
вынуждены объединиться и 
встать на защиту своих прав на 
пользование дарами леса.

24 ноября порядка пятиде-
сяти жителей села Судай выш-
ли на митинг против вырубки 
леса, где растет основной дол-
голетний массив грибов – бе-
лых груздей.

Участники митинга высту-
пили против вырубки леса в 
кварталах №49, №50, №63, 
№64, №67 лесничества, где 
многие годы население села 
Судай и даже других районов и 
областей собирают уникальные 
ценные грибы – белые грузди. 

Такое губительное отноше-
ние к лесным дарам природы 
ради финансовой прибыли ле-
созаготовительных фирм участ-
ники митинга расценивают как 
ущемление прав населения на 
пользование лесными дарами. 
Жители ежегодно имели воз-
можность заготовить груздей 
не только для своих семей, но 
и на продажу, чтобы на выру-
ченные средства приобрести 
товары первой необходимости, 
собрать детей в школу, детский 
сад. Не секрет, что в сельской 
местности не все имеют воз-
можность трудоустроиться.

Жители села Судай обра-
щаются к губернатору области 
Ситникову С.К., председателю 
областной Думы Бычкову А.И., 
начальнику департамента лес-
ного хозяйства Николаеву Н.В. 
с просьбой встать на защиту 
интересов населения Чухлом-
ского района. Руководителей 
области попросили встать на 
сторону простых граждан, а 
не содействовать лесозагото-
вительным фирмам, которые 
сплошными рубками опусто-
шают все на пути вместе с дер-
новым слоем. Прежде эти леса 
считались неприкосновенны-
ми, теперь же, опасаются су-
дайцы, груздей им больше не 
пособирать.

Жители села Судай до того, 
как выходить на митинг, со-
бирали подписи. Обращение, 
которое подписали 300 жи-
телей, уже направляли руко-
водству района и области, но 
положенного ответа в защиту 
интересов населения не полу-
чили. 

По итогам народного об-
суждения участники митинга 
обратились с просьбой к ор-
ганам законодательной и ис-
полнительной власти области 
и района о создании незави-
симой комиссии по проверке 
проводимой рубки леса и ее 
прекращении в целях сохране-
ния грибных мест белого груз-
дя для населения. Также было 
подготовлено обращение к де-
путатам Судайского сельского 
поселения. Жители настаивают 
на том, чтобы районные депу-
таты по согласованию с насе-
лением приняли решение об 
утверждении мест массового 
сбора грибов, ягод. Подобные 
пагубные случаи ущемления 
прав населения на пользование 
лесными дарами природы, по 
мнению участников митинга, 
не должны повторяться.

ПАРтийнАЯ ПЕРЕКлиЧКА

лЕсныЕ ДАРы 
ПРиРоДы – 

нАсЕлЕнию!

ДЕПУтАтсКиЕ миллионы

Доверчивые граждане ис-
кренне верят, что именно из 
своих доходов состоятельный 
депутат и оказал помощь. Но 
это не совсем так, расходы идут 
из областного бюджета. Назы-
вать наши с вами средства «де-
путатскими миллионами» при-
думали сами депутаты. 

К примеру, на следующих вы-
борах спросит избиратель: «За-
чем снова идешь в Думу? Чем ты 

там пять лет занимался, как мои 
интересы отстаивал?» А у де-
путата и ответ есть: «Деньги на 
ремонт крыши садика выделял, 
водопровод отремонтировал и 
т.д.» Точный расчет на поддерж-
ку избирателей в очередной раз. 
Не разбираются наши гражда-
не в тонкостях бюджетных, да и 
привыкли мы людям верить.

Вот и в бюджете-2014 несмо-
тря на финансовые трудности, 

запланировали по одному мил-
лиону рублей на каждого депу-
тата.

Во всем мире принято пре-
доставлять избирателям реаль-
ную информацию о народных 
избранниках. Россия в 2003 
году подписала конвенцию 
ООН, а в 2011 году внесла из-
менения в законодательство, 
которое требует от депутатов 
отчитываться о своих доходах.

На сайте Костромской об-
ластной Думы в открытом досту-
пе разместили данные о доходах 
областных депутатов. Несложно 
догадаться, что самыми состо-
ятельными являются депута-
ты фракции «Единая Россия». 
Предлагаем жителям области 
поближе познакомиться или же 
взглянуть по-новому на людей, 
которые представляют наши ин-
тересы в Думе и принимают для 
нас «правила жизни». 

Кто-то скажет, что нехо-
рошо считать деньги в чужом 
кармане. По моему мнению, 
стесняться не стоит. От того, 
как отстаивают наши интересы 
эти люди, а их, напомню, боль-
шинство в Думе, зависит состо-
яние наших с вами карманов. 

Рассмотрев предложенную 
таблицу, вы, уважаемые чита-
тели, сможете без труда посчи-
тать, сколько вам потребуется 
лет, чтобы получить доход, рав-
ный среднемесячному доходу 
избранного вами депутата. 

Елена ШАХОВА

Ф.И.О. депутата 
фракции «Единая 
Россия»

Занимая должность и место работы 

Деклариро-
ванный го-
довой доход 
за 2012 год 
(руб.)

Среднеме-
сячный до-
ход в 2012 
году (руб.)

АББАКУМОВ Д. Г. Директор сети книжных магазинов «Леонардо» 1 111 506 92 625 руб.

БОГДАНОВ И.А. Главный врач МУЗ 2-я городская больница г. Кострома 1 299 652 108 304

БЫЧКОВ А.И.
Председатель Костромской областной Думы на профес-
сиональной постоянной основе

3 492 536 291 044

ВНУКОВ В.К.
Председатель комитета Костромской областной Думы на 
профессиональной постоянной основе

1 770 615 147 551

ГАЛИЧЕВ С.В.
Председатель комитета Костромской областной Думы на 
профессиональной постоянной основе

1 437 249 119 770

ГЛЕБОВ А.С.
Заместитель генерального директора – директор филиа-
ла ОАО «МРСК Центра» – «Костромаэнерго»

8 106 514 675 542

ГУМЕРОВ Ф.Ф. Ген. директор ОАО «Красносельский ювелирпром» 13 328 179 1 110 681

ГУТЕРМАН М.А. Директор «Костромской ювелирной фабрики «Топаз» Не представил сведения

ДЕМЕНКОВ С.А.
Председатель комитета Костромской областной Думы на 
профессиональной постоянной основе

1 587 826 132 318

ДЬЯКОНОВ В.Д. Директор Солигаличского известкового комбината 2 397 174 199 764

ЖЕРДЕВ А.А.
Директор Костромского регионального филиала 
ОАО «Россельхозбанк»

6 399 694 533 307

ЗАФИРОВ Д.В. Директор сети аптек «Панацея» 22 431 487 1 869 290

КАЛАШНИК С.В.
Генеральный директор ЗАО «Костромской завод авто-
компонентов»

6 913 381 576 115

КРАЕВ А.М. директор ООО «Первый Шарьинский Хлебозавод» 990 000 82 500

ЛЯМИН И.В.
Председатель совета директоров холдинга 
«Стальконструкция»

Не представил сведения

МИЗГИРЕВ А.В. Предприниматель 840 476 70 039

МИРЗОЕВ И.И. Генеральный директор ООО «Полигон» Не представил сведения

МИХАЙЛОВ В.В. Директор предприятия «ФЭСТ» 45 312 144 3 776 012

НОВИКОВ С.Н. Директор ООО «Лесопромышленный комплекс» 4 561 254 380 104

САМАРИН С.Н.
Главный врач МУЗ «Станция скорой медицинской 
помощи» г. Кострома

3 044 876 253 739

СИТНИКОВ А.В. Директор ГУСХП «Высоковский» 1 596 878 133 073

СКОБЕЛКИН О.Н. Генеральный директор ОАО «Костромасетьремонт» 5 054 872 421 239

СОЛОНИКОВ И.В. Управляющий директор ОАО «Ярэнерго». 9 092 545 757 712

ТЕЛЕЖКИНА Т.В.
Председатель комитета Костромской областной Думы 
на профессиональной постоянной основе

1 604 611 133 717

ТРЕПОВ Е.А. Генеральный директор ООО ТГ «Высшая лига» Не представил сведения

ШАРОВ А.В. Руководитель группы компаний «Доберман» 1 320 193 110 016

Избиратели, размышляя, за кого голосовать на выбо-
рах, часто принимают решение в пользу материаль-
но состоятельных кандидатов, в определенной мере 
рассчитывая на их финансовые возможности. Нам 
часто приходится слышать в СМИ, что на ремонт и 
реконструкцию какого-то социально значимого объ-
екта в своем избирательном округе депутат такой-то 
потратил средства из «депутатских миллионов».

Среди любителей «тихой охоты» особым почетом 
и уважением по праву пользуются белые грузди. В 
старину их называли «царским грибом» за крепкую, 
плотную белую мякоть и великолепные вкусовые ка-
чества. В лесах Костромской области белый груздь 
растет не везде, а только в особых, известных лишь 
бывалым грибникам, местах.
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а фоне России Белоруссия как наша 
несостоявшаяся сказка о коммуниз-
ме. Страна для людей, которых уважа-

ют, о которых заботятся. Я не могу сказать, 
что живут там очень богато, но определенно 
скажу, что живут достойно. Во всяком слу-
чае лучше, чем в российской глубинке. Вез-
де чистота и порядок – что в городе, что в 
деревне. Дороги европейские. Поля распа-
ханы, в магазинах добротные товары и ка-
чественные продукты. Про оболванивание 
народа всякими пищевыми заменителями и 
намека нет. Смотрят за этим очень строго. 
В поезде попутчица, зоотехник, жаловалась 
на то, что сдать молоко очень трудно, даже 

первым сортом не берут на перерабатываю-
щие молокозаводы, требуют экстра-класса!

Безработицы нет, ведется большое стро-
ительство жилья, квартплата низкая, ра-
ботают активно общественные фонды 
потребления – медицина, образование, 
профсоюзы. Меня удивило и обрадовало 
то, что в школах до сих пор, как в нашем 
детстве, в обязательном порядке собирают 
металлолом, бумагу, тряпье, пластик. За-
мечательный выход из ситуации в стране, 
где мало полезных ископаемых. Да еще и 
второго зайца убивают – учат детей эконо-
мии, чистоте и порядку.

Да, возможно, есть и перекосы, так как 
в Белоруссии существует определенная оп-
позиция, не все довольны властью. Моя 
белорусская подруга говорит о них так – 
с жиру бесятся, насмотрелись на быстро 
разбогатевших в России и надеются так же 
разбогатеть. Но ведь разбогатеют единицы, 
а основная масса утонет в нищете! 

За что же так наказана Россия с ее 
огромными природными богатствами, с ее 
трудолюбивым народом?! Может, за то, что 
слишком врали сами себе. Наше общество 
погрязло во лжи на всех уровнях, начиная 
от высших эшелонов власти, кончая про-
стым народом, которого вынуждают лгать, 
приспосабливаться из-за чувства страха 

потерять работу, льготы и прочее. Из-за 
лжи в свое время разрушился Советский 
Союз. Будучи подростком, я видела, как с 
больших трибун партийные боссы хвали-
ли себя и вешали награды, а тем временем 
страна уже шла семимильными шагами к 
пропасти.

Больно видеть нашу некогда великую 
державу озлобленной. Непонятно и обид-
но, почему наши дети должны ездить на 
заработки в Москву, бросая дом и семью. 
Почему развивается экономика огромной 
страны так однобоко. Да что там говорить 
про наши регионы, когда некогда богатей-
шая Сибирь – и та ездит в Москву на зара-
ботки. 

После поездки в Белоруссию делаю 
окончательный вывод – все дело во власти. 
Хотим мы – не хотим, мы во всем зависим 
от нее. Нам самим предстоит сделать так, 
чтобы во власть федеральную, региональ-
ную, местную прошло как можно больше 
людей честных, порядочных, ответствен-
ных, думающих. И как можно меньше 
авантюристов, карьеристов. Во всем мире 
к выборам власти относятся очень серьез-
но. Не должны и мы отдавать свою судьбу 
на волю случая.

Елена НЕВМЕРЖИЦКАЯ, 
г. Буй

оБЩЕстВо

Опровержение. «В Газете «Что делать? В Костроме» 15(367) от 11.08.2013 г. тиражом 37000 экземпляров на 4 странице за подписью секретаря Мантуровского отделения 
КПРФ, уполномоченного представителя от КПРФ по выборам главы города Мантурово Т.С. Лебедевой опубликована агитационная статья, оплаченная из избирательного фон-
да кандидата на должность главы городского округа город Мантурово В.М. Головникова «КТО КРЫШУЕТ БЕЗНАКАЗАННОСТЬ». Умаляющие честь, достоинство и деловую 
репутацию председателя областной избирательной комиссии Барабанова М.В. сведения, содержащиеся в третьем предложении пятого абзаца Статьи: «Он ведь и сам сумел за-
мочить большое количество избирательных бюллетеней во время одной из избирательных компаний, а от замачивания они растворились», не соответствуют действительности. 
Костромское областное отделение политической партии «Коммунистическая партия Российской Федерации» приносит Барабанову Михаилу Владимировичу свои извинения».

тРоллЕйБУс – сДЕлАно В сссР!

ля тех, кто жил в Совет-
ском Союзе в 1974 году, 
прошло менее тридцати 
лет с момента как закон-

чилась Великая Отечественная 
война. За короткий срок народ-
труженик под руководством 
Коммунистической партии так 
отстроил и украсил свою страну, 
что нам, детям шестидесятых, 
уже не пришлось испытать того, 
что видели и чувствовали наши 
«дети войны». 

Кострома в ту пору была 
светлым зеленым городом с 
работающими фабриками и 
заводами. Каждый год в горо-
де сдавалось около 120 тысяч 
квадратных метров жилья, был 
построен мост через Волгу, от-
крыты ясли, детсады и школы. 
Областной центр прирастал 
жителями и микрорайонами. 

Появление троллейбуса в 
Костроме было вызвано забо-

той власти о человеке труда, 
о том, кто каждый день рано 
встает и едет на работу к станку. 
Новенькие просторные трол-
лейбусы должны были с ком-
фортом доставлять рабочих на 
фабрики и заводы, а после сме-
ны отвозить домой, к детям. А 
для нас, ребятишек, в то время 
троллейбус был вообще сродни 
самолету в доавиационный век. 

Советская власть не только 
подарила костромичам новый 
вид транспорта, она планиро-
вала увеличение числа марш-
рутов, строительство в Сверд-
ловском районе еще одного 
депо. Под движение троллей-
бусов был реконструирован 
путепровод в районе автовок-
зала, шла серьезная подготов-
ка к тому, чтобы соединить с 
центром отдаленные «спаль-
ные» районы города. До сих 
пор на улице Профсоюзная 

стоят установленные для дви-
жения троллейбусов опоры 
как немой укор, как символ 
«опоры», вырванной из-под 
целой великой страны… 

«Катастройка» останови-
ла развитие электрического 
транспорта в стране, но, к сча-
стью, не убила его, хотя, конеч-
но, проблем у троллейбусных 
депо очень много. Ведь высасы-
вающий последние соки из на-
селения России капитализм – 
это не советское время, ког-
да электричество для жителей 
стоило 1 копейку, а для про-
мышленных предприятий 4 ко-
пейки за киловатт. 

К примеру, в ноябре это-
го года в городе Брянск трол-
лейбусы не смогли выйти на 
линию — электричество за 
неуплату было отключено 
местными энергетиками. Удо-
рожание всего и вся сказыва-

ется на стоимости проезда, и 
добрым словом вспоминается 
медный «пятачок» – советский 
эквивалент стоимости проезда 
на общественном транспорте.

Вступление в ВТО перспек-
тив в развитии троллейбуса не 
прибавило. В связи с тем, что 
«тарифы на все» должны быть 
подняты до мировых уровней, 
над будущим любимого мно-
гими вида транспорта нависла 
угроза. 

Ликвидация завоеваний 
первого в мире социалисти-
ческого государства идет под 
благими лозунгами, под сур-
динку ежедневных обещаний 
«роста» и «укрепления», лью-
щихся из «зомбоящика». И 
вместе с «нерентабельными», 
«неэффективными», «убыточ-
ными» школами, больницами, 
Домами культуры эта власть 
может ликвидировать и то, что 
когда-то создавалось силами 
энтузиастов, было объявлено 
«народной стройкой» и стало 
символом заботы государства 
трудящихся о своих гражданах. 

В преддверии сорокалетне-
го юбилея нам хочется поже-
лать троллейбусу долгой жиз-
ни, водителям и кондукторам 
счастья, достатка и вежливых 
пассажиров. А нам, костроми-
чам, помнить, что мы родом 
из великой страны СССР и 
троллейбус на предрассветных 
улицах города – это привет из 
советского прошлого, которое 
надо уважать. 

Лариса ГУСАРОВА, 
первый секретарь 

Костромского горкома КПРФ

БЕлоРУсы ВыБРАли социАлиЗм

Кто ДоПУстил 
ошиБКУ?

В нашу редакцию обратил-
ся депутат Костромской об-
ластной Думы А.Н. Плюснин 
(фракция «Справедливая 
Россия») с претензией на не-
верную информацию в пре-
дыдущем номере газеты. 
Депутаты фракции «Спра-
ведливая Россия» настаива-
ют на том, что во втором и 
третьем чтении голосовали 
«против» принятия закона 
о дополнительных сборах с 
граждан на капитальный ре-
монт.

У нас нет оснований не ве-
рить словам депутата Плюснина 
А.Н., но приносить извинения 
за неверную информацию пока 
преждевременно. Почему?

Во-первых, самим депутатам 
во избежание подобных недо-
разумений предстоит добить-
ся, чтобы по вопросам особой 
социальной значимости для 
общественности была открыта 
поименная позиция народных 
избранников при голосовании. 
Сегодня же, мы сталкиваемся 
с тем, что, ссылаясь на регла-
мент, председатель областной 
Думы А.И. Бычков результаты 
поименного голосования по 
вопросу о сборах на капремон-
ты держит в секрете даже от са-
мих депутатов. 

Складывается впечатле-
ние, что от граждан пытаются 
скрыть имена тех депутатов, 
благодаря которым наша жизнь 
становится тяжелее. Взять пер-
сональную ответственность за 
принимаемые решения област-
ные депутаты не желают.

Во-вторых, депутаты фрак-
ции «Справедливая Россия» 
голосовали «за» при рассмотре-
нии вопроса в первом чтении. 
Во втором и третьем чтениях 
вносятся поправки к закону, 
сама же концепция принимает-
ся в первом чтении. 

Мы, коммунисты, принци-
пиально настаиваем на том, что 
существует статья 16 закона о 
приватизации, который никто 
не отменял. В ней говорится, что 
при передаче имущества в соб-
ственность обязанность по про-
ведению капитальных ремонтов 
остается за государством. Но-
вый же закон изменяет сам под-
ход. Теперь государство пере-
кладывает капитальный ремонт, 
как и многое другое, на наши с 
вами плечи.

А что касается допущенной 
ошибки, то приписать ее надо 
тем депутатам, которые скры-
вают свою антинародную пози-
цию за кнопками электронного 
голосования. 

Следует помнить, что все 
тайное становится явным. Мы 
обязательно назовем имена тех 
депутатов, которые голосуют 
против интересов своих изби-
рателей.

Елена ШАХОВА

10 января 2014 года исполнится 
ровно 40 лет с момента открытия в 
нашем областном центре двух пер-
вых троллейбусных маршрутов. 

В начале ноября я приехала из Бело-
руссии, где отдыхала несколько дней. 
Коренная буевлянка, я воспитывалась 
на патриотизме и любви к родине. То 
же самое стараюсь привить детям и 
внукам. Но вот после визита в Бело-
руссию обидно за Россию! Обидно не 
только за российскую глубинку. Даже 
Москва удручает с ее жутким нера-
венством. Где то особняки, миллионе-
ры, а где-то порошайки, нищие, бро-
дяги. 
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БюДЖЕтноЕ ЗАтмЕниЕ 
– ПосЧитАйтЕ сАми

Областная Дума приняла бюджет об-
ласти на 2014 и до 2016 года. По 
предложенному прогнозу социально-
экономическое развитие области оце-
нивается как умеренно – оптимистич-
ное. Однако анализ принятого бюджета 
области оптимизма, даже умеренного, 
не вселяет. Положительных сдвигов 
в динамике основных параметров до 
2016 года не просматривается. Сло-
жившуюся ситуацию можно назвать 
бюджетным затмением. 

Консолидированные доходы област-
ного бюджета остаются на одном уровне 
– примерно 20 млрд. руб., также не пред-
усматривается увеличение расходов, они 
останутся на уровне 22,4 млрд. руб. Де-
фицит бюджета каждый год будет выше 
двух млрд. рублей. Напомню, что в 2012 
году дефицит в размере 2.6 млрд. руб. за-
крыть дополнительными доходами не 
удалось. Поэтому фактические расходы 

оказались ниже запланированных – 19.9 
млрд. руб. Такая тенденция, полагаю, со-
хранится и в последующие годы.

Вместо оказания реальной помощи 
политика федеральной власти загоняет 
регионы все больше и больше в долго-
вую «яму». Судите сами! Собственные 
доходы области каждый год увеличива-
ются примерно на 1 млрд. рублей. Од-
нако на такую же сумму ежегодно со-
кращаются безвозмездные поступления 
с федерального уровня. В результате для 
того, чтобы исполнять в полном объеме 
запланированные бюджетные расходы, 
регионы обречены брать новые кредиты. 
Не удивительно, что госдолг вырастет с 
9,0 млрд. руб. в 2012 году до 15,9 млрд. 
руб. к январю 2017 года и сравняется с 
собственными доходами области. 

По долгам за взятые кредиты надо 
платить. На эти цели планируется еже-
годно выделять 0,7-0,8 млрд. рублей. 
Если учесть, что имеются и не возвра-

щенные муниципальные кредиты, то 
финансовая ситуация области критиче-
ская. Ожидается, что муниципальные 
образования будут возвращать долги в 
областной бюджет: 2014 г. – 444 млн. 
руб., 2015 г. – 572 млн. руб. и в 2016 г. – 
649 млн. руб. Но верится в это с трудом.

Со всех уровней власти слышим, что 
бюджеты у нас социальной направленно-
сти. Но иными они и быть не могут. Имен-
но на решение этих проблем направлена 
работа власти, для этого и должна разви-
ваться экономика. Посмотрите, доля рас-
ходов областного бюджета в социальной 
сфере в 2012 году составила 64,3 %, а в 2016 
году составит 64,6 %. Это означает, что за 
указанный период наша с вами жизнь в 
сторону улучшения не изменится. 

При рассмотрении областного бюд-
жета на комитете по социальной полити-
ке прозвучало, что реально потребность 
средств на социальную сферу должна 
быть на 10 млрд. руб. больше, чем за-
планировано. Более четырех лет власть 
пытается сократить расходы в этой сфе-
ре (монетизация, оптимизация, отказ от 
индексации и т.д.). 

Принятый бюджет не предусматрива-
ет средств для того, чтобы реально про-
стимулировать малый и средний бизне-
сы, сельское хозяйство, промышленное 
производство. Федеральная власть ре-
ально не помогает регионам в этих на-
правлениях, сокращает финансирова-
ние, настаивает на том, чтобы регионы 
активнее привлекали частные инвести-
ции. При этом налоговая политика в от-
ношении регионов существенным об-
разом не меняется.

 Возьмем пример! По данным за 
2011 год (по городу Шарье), ООО 
«Кроностар» перечислил налоги по 
разным уровням в следующем соотно-
шении. На федеральный уровень пере-
числено 320 млн. руб., на областной – 
132, осталось в городе – 50 миллионов 

рублей. Даже если в Шарье построить 
еще несколько таких заводов, они все 
равно не будут градообразующими.

Из таблицы видно, что расходы бюд-
жета к 2016 году не увеличиваются. Но 
мы понимаем, что действительность ока-
жется другая. Реальные расходы пред-
приятий, учреждений, каждого из нас 
ежегодно растут по причине роста цен 
на энергоносители, увеличения тари-
фов, оптовых и розничных цен и т.д. Так 
какие же перспективы просматривают-
ся? До 2017 года – никаких перспектив! 
Огромный государственный долг будет 
постоянно тормозить движение вперед.

 Для изменения ситуации в регионах 
к лучшему нужна другая экономическая, 
финансовая, налоговая политика на фе-
деральном уровне. Полагаю, что действу-
ющее правительство на это не способно. 

Кто ВоЗьмЕт отВЕтстВЕнность
ЗА отКРоВЕнно ПлоХой БюДЖЕт?

В областной Думе рассматри-
вался закон Костромской об-
ласти о бюджете на 2014 год 
и на три последующие года. 
Этот вопрос имеет большое 
значение для всех жителей 
Костромской области. Предла-
гаемый бюджет на 2014 год –
это бюджет вымирания Ко-
стромской области. 

риведу только две цифры. 
Дотации из федерального 
бюджета уменьшаются на 

17%. Это приведет к уменьше-
нию расходов Костромской об-
ласти на 7%. При этом федераль-
ное правительство наградило нас 
обязательствами, которые будут 
стоить 1,5 миллиарда рублей. 
Если говорить о финише 2013 
года, то он тоже будет несколько 
хуже, чем планировалось год на-
зад при принятии бюджета. С чем 

это связано? С тем, что доходов 
Костромская область получила 
несколько меньше, чем планиро-
валось, и области предстоит зани-
мать еще 500 миллионов рублей. 
Состояние расходной части бюд-
жета значительно ухудшается, а 
состояние доходной части лучше 
не будет. 

С одной стороны, гражда-
не могли бы радоваться, что 
областные власти сокращают 
расходы на областную админи-
страцию, на чиновников. Но, к 
сожалению, это не приведет к 
существенному улучшению фи-
нансового положения области и 
не приведет даже микроскопи-
ческому улучшению жизни жи-
телей. 

Каковы причины, вызываю-
щие такую напряженную ситуа-
цию? Дело в том, что выполне-
ние майских указов президента 
обойдется регионам в большие 
расходы. Не повышать зарпла-
ту бюджетникам мы не можем, 
да мы и не против этого. Но, к 
сожалению, эти указы не под-
тверждаются соответствующим 
финансированием из федераль-
ного бюджета. В такой ситуа-
ции вообще нет возможности 
говорить об индексации соци-
альных расходов. Даже наши 

100 рублей детских, позорных 
по всем меркам, не планиру-
ется проиндексировать. При 
этом должен напомнить всем 
костромичам, что тарифы бу-
дут продолжать расти. Если же 
говорить о новых источниках 
доходов Костромской области, 
о новых инвестпроектах, то, не-
смотря на всю их положитель-
ность, они не закроют пред-
стоящих расходов, не смогут 
скомпенсировать значительное 
ухудшение ситуации в области.

Почему же правительство так 
себя ведет? Не только Костром-
ская область загоняется в яму. 
В такую яму загоняется боль-
шинство субъектов Российской 
Федерации. Президент сказал о 
том, что надо оптимизировать 
расходы федерального бюджета. 
Все прекрасно понимают: ког-
да звучит слово оптимизация, 
будут урезать. Костромская об-
ласть приблизится к соотноше-
нию 100% по отношению долгов 
к собственным доходам. А это 
как раз предельная цифра, по-
сле которой начинаются санк-
ции министерства финансов. 
Такая ситуация складывается 
из-за того, что правительство 
не считается с реальной жизнью 
в регионах. Ей совершенно не 

интересно, как мы с вами бьем-
ся, пытаясь найти выход из этой 
критической ситуации. 

Фракция КПРФ готова под-
держивать любые шаги адми-
нистрации области, если они 
приводят к нам новые рабочие 
места, новые источники доходов, 
какие-то новые налоги, поступа-
ющие в областной бюджет. При 
этом мы никогда не откажемся 
от того, чтобы говорить – такая 
политика носит абсолютно ан-
тинародный характер. Урезание 
финансирования Костромской 
области носит неоправданный 
характер на фоне высоких цен на 
нефть. Правительство не строит 
планы дать регионам возмож-
ность выплыть из долговой ямы. 

У пролетариев физического и 
умственного труда остается толь-
ко один выход. Следует вспом-
нить, что, согласно 3-й статьи 
Конституции, единственным ис-
точником власти в России явля-
ется многонациональный народ. 
И нам придется вспомнить, что 
никто ни даст нам избавленья 
– ни бог, ни царь и не герой, до-
бьемся мы освобожденья своею 
собственной рукой. 

Откровенно плохой бюджет 
приняла Костромская област-
ная Дума с минимальным ко-

личеством депутатов, голосо-
вавших против. Следовательно, 
исполнительная и законода-
тельная власти области, правя-
щая партия вместе с ее фронтом 
берут на себя ответственность 
за резкое ухудшение ситуации в 
области в 2014 году. 

Что остается гражданам, ко-
торым достаются рост тарифов, 
сумасшедшее подорожание ле-
карств? Как им выживать? Что 
им делать? Остается одно – вы-
ходить на улицу и требовать за-
щиты конституционных прав. 
Нарушая основные права чело-
века, правительство позволяет 
гражданам настоятельнее тре-
бовать отставки правительства 
и смены курса России. С таки-
ми органами власти, как сейчас, 
ни Костромская область, ни вся 
Россия никогда не воспрянут и 
не пойдут по курсу развития. 

КПРФ призывает правитель-
ство к отставке. Сегодня требо-
вание к отставке должно быть 
обращено и к тем представите-
лям власти на местах, которые 
не оказывают должного сопро-
тивления такой политике феде-
ральной власти.

Выдержки из видеоинтервью 
на сайте ZAKPRF44.RU

Наименование 2012 год 2013 
год

2014 
год

2015 
год

2016 
год

2017 
год

Доходы консолидированные 
(в млрд. руб.)

19,9 / 19,9
(план/факт)

20,4 19,7 20,3 20,0

Расходы (в млрд. руб.)
22,3 / 19,9

(план/факт)
23,6 21,8 22,5 22,4

Дефицит (в млрд. руб.)
-2,6 / 0,36

(план/факт)
-3,2 -2,0 -2,2 -2,4

Государственный долг
на 01.01. каждого года 
(в млрд. руб.)

9,0 10,2 10,7 12,3 14,1 15,9

Погашение государственного 
долга (в млрд. руб.) 0,7 0,7 0,8

Собственные доходы области: 
налоговые и неналоговые 
(в млрд. руб.)

11,7 12,7 13,5 14,7 16,0

Безвозмездные поступления 
(в млрд. руб.) 8,2 7,7 6,2 5,6 4,0

ДинАмиКА осноВныХ ПАРАмЕтРоВ оБлАстного БюДЖЕтА 

Александр 
ПЕРЕГУДИН, 
депутат 
Костромской 
областной Думы

Василий 
ЛОМАГИН, 
депутат 
Костромской 
областной 
Думы
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– Николай Николаевич, недавно 
аграрии отметили свой профессиональ-
ный праздник – День работников сель-
ского хозяйства. С какими результата-
ми к этой дате подошли костромские 
мелиораторы?

– Завершилось действие программы 
«Сохранение и восстановление плодо-
родия почв, земель сельскохозяйствен-
ного назначения и агроландшафтов как 
национального достояния Российской 
Федерации на 2006-2010 годы и на пери-
од до 2013 года». В ее рамках в Костром-
ской области введен в эксплуатацию 

2961 гектар мелиорированных земель, 
запланированные объемы работ выпол-
нены полностью. На эти цели из феде-
рального бюджета было выделено 80,8 
миллиона рублей.

– Согласитесь, что для такого в 
общем-то большого по площади региона 
это скромные показатели.

– В былые времена мелиораторы 
всего лишь за год осушали более 6 ты-
сяч гектаров земель сельхозназначения. 
Сегодня в рамках существующих мощ-
ностей они способны выполнить лишь 
десятую часть прежних объемов работ. 
Помимо головного ФГБУ «Управле-
ние «Костромамелиоводхоз» действует 
Галичский филиал. Осталось несколь-
ко подрядчиков. Крупнейшим из них 
является костромское ООО «ПМК-2». 
Небольшие передвижные механизиро-
ванные колонны сохранились в Крас-
носельском, Макарьевском, Нерехт-
ском и Судиславском районах. Родом 
из мелиорации и костромской завод 
железобетонных изделий, чья продук-
ция известна и используется не только 
в пределах нашей области, но и, на-
пример, на строительстве олимпийских 
объектов в Сочи, а также трактороре-
монтный завод.

Одним словом, стыдиться нам нечего! 
С момента начала реализации принятой 
ЦК КПСС в 1974 году программы раз-
вития Нечерноземья костромские мели-
ораторы ввели в эксплуатацию 112 ты-
сяч гектаров мелиорированных земель, 
из которых 108 тысяч гектаров составила 
пашня. Сегодня этот потенциал исполь-
зуется максимум на 70 процентов.

– Какова общая площадь пахотных 
земель?

– По состоянию на 1990 год она оцени-
валась в 830 тысяч гектаров. В сегодняш-
них официальных докладах называется 
другая, много меньшая цифра – 560 тысяч 
гектаров. Если говорить о земле в сельско-
хозяйственном обороте, то ее площадь со-
ставляет 177 тысяч гектаров, из которых 
зерновые и зернобобовые культуры зани-
мают 49 тысяч гектаров. Мы можем смело 
сказать, что именно с них сегодня собира-
ется половина всего урожая как зерновых, 
так и кормовых культур.

– Что мешает ввести в оборот неис-
пользуемые земли?

– Этой проблеме был посвящен 
«Круглый стол», проведенный област-
ной Думой 24 октября. Выступая на 
нем, я не стал скрывать, что решить эту 
проблему без софинансирования из об-
ластного бюджета практически невоз-
можно. Нет, определенные средства из 
региональной казны, конечно, выде-
ляются. Например, на оплату работ по 
вывозу органики, внесению минераль-
ных удобрений. Однако это не прямое 
софинансирование. Сегодня на балан-
се ФБГУ «Костромамелиоводхоз» на-
ходится федеральная собственность, 
остаточная стоимость которой состав-
ляет порядка 600 миллионов рублей. За 
период действия вышеназванной про-
граммы в бюджет Костромской обла-
сти мелиораторы перечислили около 
100 миллионов рублей. К сожалению, 
без финансовой поддержки области 
мы рано или поздно рискуем потерять 
налогооблагаемую базу. Но, пожалуй, 
главное даже не в этом. Далеко не все 
еще потеряно. Заросшую кустарни-
ком пашню можно расчистить и при-
вести в надлежащее состояние. Вопрос 
для кого? Большой проблемой является 
бесхозная земля, за состояние которой 
никто не отвечает. Считаю, что решить 
ее можно, проведя полную инвентари-
зацию всех без исключения земельных 
участков. Я не раз говорил, что мелио-
рация – это государственное дело. Если 
бы были раскреплены паи, разработана 
законодательная база взаимодействия 
между собственниками земли и госу-

дарством, можно было бы применить и 
другие механизмы. Например, провести 
мелиоративные работы за счет государ-
ства, а мелиорированную землю сдать в 
аренду. Именно так делается в высоко-
развитых странах мира.

– Неужели в России все настолько 
малоперспективно?

– Надеюсь, что это не так. 12 октября 
текущего года Правительство РФ приня-
ло чрезвычайно значимое для нас поста-
новление №992 «О федеральной целевой 
программе развития мелиорации земель 
сельхознанзначения РФ на 2014-2020 
годы». Она была разработана специали-
стами департамента мелиорации Мин-
сельхоза России. На его реализацию 
планируется выделить 75 миллиардов 
рублей. 47 миллиардов рублей пойдут 
на капитальные вложения, 10 миллиар-
дов рублей будут потрачены на противо-
паводковые мероприятия. Впервые 16 
миллиардов рублей в виде субсидий бу-
дут направлены на проведение культур-
технических мероприятий.

– Как эта программа будет действо-
вать в Костромкой области?

– Наши специалисты разработали ре-
гиональную программу развития мелио-
рации, которая стала составной частью 
федеральной программы. На ее реали-
зацию из федерального бюджета посту-
пит 168 миллионов рублей. Эти средства 
будут направлены на объекты, где в свое 
время уже проводились работы по мели-
орированию земель, где от них можно 
получить максимальную отдачу. Это уч-
хоз «Костромское», земли костромской 
низины, Галичская птицефабрика и хо-
зяйство в Макарьевском районе. Остает-
ся в принципе немногое – найти софи-
нансирование на проведение работ.

– Николай Николаевич, насколько 
реально найти недостающие средства?

– К сожалению, в областном бюдже-
те средства на реализацию новой про-
граммы развития мелиорации пока не 
заложены. Руководители профильного 
департамента заверяют, что сделают все 
возможное, чтобы их изыскать. О важно-
сти для экономики области и поддержке 
агропромышленного комплекса говорит 
и губернатор Сергей Ситников. Ведь если 
будет развиваться сельское хозяйство, то 
будет жить костромская глубинка, здесь 
будут закрепляться люди, работать дет-
ские сады, школы и ФАПы, здесь будут 
рождаться дети – граждане нашей вели-
кой страны. «И будет сын, и будет мать, 
и будут люди на земле» – слова великого 
поэта Тараса Шевченко бессмертны и це-
ликом отражают наши устремления.

Владимир ЕСИН, 
«Акценты»

мЕлиоРАциЯ – 
ДЕло госУДАРстВЕнноЕ

ЗЕмлЯ 
истосКоВАлАсь 

БЕЗ ЗАБоты

Мелиорацией люди занимаются 
на земле несколько тысяч лет. В Рос-
сии «земельные улучшения» (понятие 
«мелиорация» утвердилось несколь-
ко позднее) начались с конца 19 века. 
Они находились в ведении специаль-
ного отдела при Министерстве земле-
делия и государственных имуществ. 
Наивысшей точки подъема мелио-
рация достигла в советские време-
на. Правительство СССР прилагало 
огромные усилия и вкладывало воис-
тину гигантские средства в развитие 
собственного аграрного сектора с це-
лью сокращения зависимости от по-
ставок импортного продовольствия. 
В массовом порядке ремонтировались 
старые и активно строились новые 
мелиоративные системы, что напря-
мую влияло на улучшение полезных 
свойств почв.

Мелиорация очень активно раз-
вивалась и в Костромской области, 
которая, как известно, входила в Не-
черноземную зону Советского Союза. 
В условиях рискованного земледелия 
без постройки мелиоративных систем 
было не обойтись. Но золотые буквы 
памяти о труде многих поколений ко-
стромских мелиораторов вписаны не 
только благодаря основной деятель-
ности. По сей день верой и правдой 
служат людям построенные в регионе 
дороги, дома и целые микрорайоны. 
Благодаря проложенным мелиора-
торами инженерным сетям на карте 
Костромы появились микрорайоны 
Давыдовский I, II и III. Недаром в 
Костроме и поселок, и улица носят 
имя представителей этой благородной 
профессии. 

Мелиораторы открывали собствен-
ные профессиональные учебные за-
ведения и производственные базы, 
оказывали помощь многим социаль-
ным учреждениям нашего региона. В 
области было мелиорировано 107 ты-
сяч гектаров сельхозугодий (порядка 
12 процентов их общей площади), на 
которых производилась почти чет-
верть всей сельскохозяйственной про-
дукции. Мелиораторами Костромской 
области было введено в эксплуатацию 
3340 гидротехнических сооружений, 
40 мостов и 900 километров дорог, по-
строено 10 тысяч квартир, пятая часть 
которых приходится на областной 
центр, а также 4 детских сада. Жилищ-
ные условия улучшили свыше 40 ты-
сяч костромичей.

Со сменой в стране политической 
и экономической формации мелио-
рация в числе многих других отраслей 
национальной экономики пережила 
глубокий спад. Резко сократилось го-
сударственное финансирование села, 
и, соответственно, проведение мелио-
ративных работ. 

Без развития мелиорации нельзя 
даже и мечтать о продовольствен-
ной безопасности нашей страны. 
Только благодаря улучшению каче-
ства земель сельскохозяйственного 
назначения, строительству на селе 
мелиоративных систем аграрии смо-
гут получать хорошие урожаи.

Не секрет, для того, чтобы получать высокие уро-
жаи, необходимо повышать плодородие почв. 
Насколько эффективно используются земли 
сельхозназначения и что на сегодняшний день 
представляет собой мелиорация? Об этом разго-
вор с директором федерального государственного 
бюджетного учреждения «Управление «Кострома-
мелиоводхоз» Николаем СОЛОДЧУКОМ.
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Культура Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь

Однолетние цветы 
(посев на рассаду) 8, 9, 11-14, 17-19 9-17, 20, 21 8– 13, 16-20

Однолетние цветы 
(посев в грунт) 1-5, 22, 26-30 1-5, 23-31

Двухлетние, много-
летние цветы (высадка 
рассады, деление куста)

1-3, 5, 22, 26, 27, 
29, 30 3-5, 23-27, 30, 31 1-3, 20-23, 

26-30 16, 18– 21, 24-27

Огурец, тыква, патис-
соны, кабачки 22, 26, 27, 28 5, 23, 24, 25

Фасоль, бобы, горох 1-4, 7, 23-31 3-5, 22-28 1-4, 22-25, 28-31
Клубника 
(посадка рассады)

2-4, 23-26, 
30, 31 22, 26, 27, 28 5, 23, 24, 25 1-3, 20-21, 

29-30
1, 2, 26, 

28-31 22-28 18-24, 
27, 28 16, 18-21, 24-27

Все виды капусты 
(посев семян) 1, 4-6, 24-28 2-4, 7, 23-26, 

30, 31 3-5, 22, 26-28

Все виды капусты 
(пикирование) 9, 13-19 11-17, 20, 21 8-13, 16-20 7-10, 13-20

Все виды капусты 
(высадка в грунт) 3-5, 22, 26-28 1, 2, 5, 23-25, 28-30 1, 2, 3, 20, 21

Картофель, топинамбур 9-13, 18-20 7-10, 16-18, 20

Лук на перо 2-4, 7, 23, 24, 
30, 31 3-5, 26-28 1, 2, 5, 23-25, 28-30

Лук на репку 11-17 8-13, 18-20 7-10, 16-20
Морковь 11-17, 20-21 8-13, 16-20 7-9, 10, 13-20 1-4, 7, 8, 12, 13
Свекла 11-17, 20-21 8-13, 16-20 7-9, 10, 13-20

Дыня, арбуз - 22, 26, 27, 28 5, 23, 24, 25

Кукуруза, подсолнечник 2-4, 7, 23-26, 
30, 31 22, 26, 27, 28 23, 24, 25

Сладкий перец 
(посев семян) 9, 13-19 11-17, 20, 21 8-13, 16, 17

Сладкий перец 
(высалка в грунт) 22, 26, 27, 28 5, 23, 24, 25 1, 2, 20, 21

Баклажаны 
(посев семян) 9, 13-19 11-17, 20, 21 8-13, 16, 17

Баклажаны 
(высадка в грунт) 22, 26, 27, 28 5, 23, 24, 25 1, 2, 3, 20, 21

Щавель, укроп, 
петрушка на зелень 1-4, 7, 23-31 3-5, 22, 24-28 1, 2, 5, 23-25, 28-30 16, 18-21, 24-27

Петрушка на корень 11-17, 20, 21 8-13, 16-20 7-10, 13-20
Редька, редис 11-17, 20, 21 8-13, 16-20 7-10, 13-20
Шпинат, салат 1-4, 7, 23-31 3-5, 22, 24-28 1-5, 22-25, 28-31

Томаты (посев семян) 1, 4-6, 24-28 2-4, 7, 23-26, 
30, 31 3-5, 22, 26-28

Томаты (пикировка) 11-17, 20, 21 7-10, 13-20 7-9, 10, 13-20
Томаты 
(высадка в грунт) 22, 26, 27, 28 5, 23, 24, 25 1, 2, 3, 20, 21

Томаты (пасынкование) 5-7, 12-18 9-18
Чеснок 11-17 8-13, 18-20 7-10, 16-20 1-4, 7, 8, 12, 13
Малина, ежевика 
(посадка саженцев)

2-4, 7, 23-26, 
30, 31 3-5, 22, 26-28 1, 2, 5, 23-25, 28-30 16, 18-21, 24-27

Смородина, крыжовник 
(посадка саженцев)

2-4, 7, 23-26, 
30-31 3-5, 22, 26-28 1, 2, 5, 23-25, 28-30 16, 18-21, 24-27

Плодовые деревья 
(посадка саженцев)

2-4, 7, 23-26, 
30, 31 3-5, 22, 26,-28 1, 2, 5, 23-25, 28-30 16, 18-21, 24-27

ДоБРого ВАм УРоЖАЯ!

лУнный ПосЕВной КАлЕнДАРь нА 2014 гоД

Лунный посевной календарь 
на 2014 год для садоводов пред-
ставлен в виде таблицы. Там 
для каждого вида растений по-
месячно указаны самые удач-
ные дни для посадки, рассчи-
танные с учетом Луны.

Есть общие рекомендации, 
на которых и основан данный 
календарь огородника. Так, к 

примеру, растения, растущие 
под землей, принято сажать в 
период от полнолуния до ново-
луния, то есть когда Луна убы-
вает.

А растения, выращиваемые 
для получения растущих над 
землей плодов или ради зелени 
– высаживать в период от но-
волуния до полнолуния, то есть 
на растущей Луне.

На убывающей Луне очень хо-
рошо бороться с вре-дителями и 

также вскапывать землю. Это 
время не очень благоприятно для 
роста сорняков, так что больше 
вероятность того, что они погиб-
нут. А вот траву лучше косить на 
растущей Луне, чтобы она была 
густой и сочной. 

Соблюдение этого календа-
ря – это еще не гарантия ве-
ликолепного урожая, ведь на 
развитие и рост растений ока-
зывают влияние множество 
факторов от качества посадоч-
ного материала до почвы и по-
годных условий. Поэтому лун-
ный посевной календарь на 
2014 год стоит воспринимать не 
как единственное и верное ру-
ководство к действию, а скорее 
как подспорье для того, чтобы 
себя подстраховать. И тогда вы 
порадуетесь своему богатому 
урожаю, когда придет время 
его собирать.

astrohome.ru

На рост растений, которые мы растим на огородах, оказывают влияние 
фаз Луны. Конечно, это не единственный залог прекрасного урожая, но 
огородники предпочитают перестраховаться и учесть этот фактор, когда 
высаживают растения. Для этого пригодится лунный посевной календарь. 
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Потери 
в электроэнергетике

Угроза стагнации стано-
вится как никогда реальной. 
Энергоемкость базовых от-
раслей необходимо рассма-
тривать с учетом таких не-
благоприятных факторов, 
как устаревшие энергоемкие 
технологии 70 процентов ос-
новных фондов промышлен-
ности, холодный климат и 
длительные зимы, огромные 
расстояния межрегиональных 
перевозок и увеличенные за-
траты на транспорт.

Значительные финансовые 
потери в электроэнергетике 
произошли из-за выделения в 
отдельный бизнес и проведения 
приватизации сбытовых компа-
ний. Огромный объем средств – 
более 2,5 трлн руб./год – теперь 
собирается сотнями частных 
сбытовых компаний, по сути, 
посредников, у которых нет 
даже залоговой собственности.

Президент страны за по-
следнее время не раз обра-
щался к оценке деятельности 
энергосбытов. Сначала по во-
просу чрезмерного использо-
вания штрафов для малого и 
среднего бизнеса за превыше-
ние числа часов используемой 
мощности, которые составля-
ли миллиарды рублей и оста-
вались в сбытовых компаниях 
как сверхприбыль, не доходя 
до субъектов рынка. Затем это 
касалось откровенного воров-
ства более чем на 100 млрд ру-
блей, которые были переведе-
ны сбытовыми компаниями в 
оффшоры.

В создавшихся обстоятель-
ствах на мировых рынках после 
неоднократного жесткого рас-
смотрения проблем электро-
энергетики у президента стра-
ны, казалось бы, не возникает 
причин для благодушной оцен-
ки итогов реформ, которые 
прозвучали на парламентских 
слушаниях. Целесообразно 
было бы использовать опыт и 
знания экспертов для устране-
ния негативных последствий 
реформ. Это сегодня настоль-
ко остро необходимо, что не 
должно быть никаких «священ-
ных коров».

Но, судя по всему, лоббиста-
ми реформ для парламентских 
слушаний ставилась совершен-
но другая цель – одобрить ре-
ализованные ими принципы 
реформирования и продолжать 
губительные для страны экспе-
рименты в эксплуатации и раз-
витии электроэнергетики.

Чьи ожидания 
оправдали реформы?

В своем выступлении ми-
нистр энергетики Российской 
Федерации Александр Вален-
тинович Новак сказал: «Элек-
троэнергетика – важнейшая 
отрасль жизнеобеспечения, она 
влияет на социальный климат и 
устойчивое развитие страны». 

Однако в дальнейшем под та-
ким углом зрения итоги отрас-
ли не рассматривались, а явные 
провалы реформ остались им 
не замеченными. Более того, в 
итоговом докладе о положении 
в рыночной электроэнергети-
ке вообще не рассматривалась 
ее финансовая эффективность. 
В докладе не названы основ-
ные составляющие высоких 
тарифов. В нем нет оценки эф-
фективности деятельности по-

стреформенных структур, хотя 
это было темой парламентских 
слушаний. Не было конструк-
тивных предложений, способ-
ных реально восстановить эф-
фективность отрасли и снизить 
тарифы. Главный вывод для 
министра однозначен: «Базо-
вые принципы, заложенные в 
основании реформ электроэ-
нергетики, себя оправдали».

Реформы предоставили эко-
номические стимулы. Но кому 
и какой ценой для потреби-
телей? Фактически выигра-
ли энергокомпании, которые 
вводят в эксплуатацию новые 
мощности и получают гаран-
тированный возврат инвести-
ций на вложенный капитал. 
Электроэнергия новых энерго-
блоков стоит в три раза дороже, 
чем от существующих электро-
станций. Дополнительное об-
ременение потребителей из-за 
этого будет к 2016 году не менее 
100 млрд руб./год и возрастет к 
2018 году до 200 млрд руб./год. 
Если принять усредненное удо-

рожание всей инвестиционной 
деятельности 30%, то это со-
ответствует необоснованному 
обременению потребителей на 
250 млрд руб./год.

О надежности 
энергоснабжения
Статистика, которую привел 

министр, «о повышении на-
дежности за последнюю пяти-
летку», мягко говоря, лукавая. 

Более точно тенденцию в на-
дежности характеризует старе-
ние основных фондов оборудо-
вания. За период с 2008 по 2012 
год количество оборудования 
в электрических сетях со сро-
ком службы более 50 лет уве-
личилось в 2,3 раза, количество 
аналогичных турбоагрегатов на 
электростанциях выросло за 
тот же период в 1,9 раза.

За период повышенной на-
дежности по докладу министра 
(2008–2012 гг.) у нас произош-
ли такие события, от которых 
нам и за сто лет не отмыться. 
Не имеющая мировых аналогов 
саяно-шушенская катастрофа, 
унесшая 75 жизней сотрудников 
станции. Комиссия в составе 32 
экспертов, которую возглавля-
ли Н.И. Рыжков и Ю.Д. Мас-
люков, признала, что ее причи-
на носит системный характер: 
«Большинство причин аварии 
носит системный многофак-
торный характер, обусловлен-
ный коренными недостатками 
существующей системы орга-

низации и функционирования 
отечественной электроэнерге-
тики... При радикальной смене 
отношений собственности и са-
мих принципов управления от-
раслью в ней не были сформи-
рованы комплексные условия 
обеспечения технологической 
безопасности».

Стоит напомнить о разру-
шительных мерах, создавших 
предпосылки для аварии:

– в 2001 году был ликвиди-
рован департамент техническо-
го развития в ОАО РАО «ЕЭС 
России», выполнявший обще-
отраслевые функции;

– в этом же году остановле-
но финансирование научных 
работ по сопровождению экс-
плуатации и ремонта даже уни-
кального оборудования;

– с 2003 года прекратился 

выпуск отчетов о надежности 
работы оборудования и выпуск 
противоаварийных циркуля-
ров.

Положение не изменилось и 
сегодня.

Проверка знаний персона-
ла, которую ежегодно проводит 
Ростехнадзор к зимнему пери-
оду работы, выявила полное 
незнание того, что должно обе-
спечивать безопасную эксплуа-
тацию, у 60% обслуживающего 
персонала и 40% руководящего 
состава предприятий (!).

Почему 
растут тарифы?

Во-первых, это действи-
тельно является следствием не 
имеющего мировых аналогов 
растаскивания на куски нацио-
нального энергетического ком-
плекса. Вместо 72 региональ-
ных энергосистем (АО-Энерго) 
образовано 266 энергоком-
паний(!) по отдельным видам 
бизнеса, в том числе в зоне 

Мосэнерго 12 компаний, Тюме-
ньэнерго и Красноярскэнерго 
– 7 компаний, Хабаровскэнерго 
– 5 компаний и т.д. Число энер-
госбытовых компаний выросло 
в четыре раза и превысило 320 
(!). Общее количество электро-
сетевых компаний достигло 
астрономической величины – 
3600 (!). Взрывной рост затрат 
из-за разрыва хозяйственных 
связей после такой «оптимиза-
ции» отрасли был неизбежен.

Во-вторых, единые энерго-
системы разделили по видам 
энергетических бизнесов: про-
изводство – транспорт – рас-
пределение – диспетчерское 
управление – сбыт. Так назы-
ваемый непрофильный биз-
нес также разделили на от-
дельные части: строительство, 
монтаж, техобслуживание, на-
ладка, проектные и научные 
институты, конструкторское 
бюро. В результате прекрати-
лась оптимизация затрат, уве-
личились потери, исчезла воз-
можность минимизировать 
взаимозависимые затраты на 
производство, транспорт и рас-
пределение энергии. Потеря 
эффективности по этой причи-
не не менее 50 млрд рублей.

В-третьих, внедренная в 
России модель маржинального 
спотового рынка электроэнер-
гии. Основная ошибка модели 
в том, что она определяет об-
щую цену по максимальной за-
явке, включенной в баланс. В 
результате ГЭС, АЭС и ГРЭС, 
расположенные вблизи мест 
добычи топлива, получили за-
ведомые преимущества перед 
другими электростанциями. 
Их сверхприбыль от 200 млрд 
рублей и более является допол-
нительным обременением всех 
национальных потребителей.

Что делать?
Итоги реформ известны. Во-

первых, из-за роста тарифов 
мы потеряли один из основных 
факторов конкурентоспособ-
ности нашей страны, страны 
с холодным климатом, огром-
ными расстояниями для вы-
воза нашей продукции за рубеж. 
Во-вторых, мы потеряли самый 
значимый фактор – обеспече-
ние достойных условий жизни 
гражданина. В-третьих, поте-
ряна сама возможность поддер-
жания обороноспособности де-
централизованной отрасли.

Если не будут приняты экс-
тренные и исчерпывающие 
меры в электроэнергетике, 
смежных промышленных от-
раслях, финансовом и эконо-
мических секторах экономики, 
финал будет печальным. Энер-
гетика сначала остановит раз-
витие экономики, потом будет 
ограничивать себя, а закончит-
ся все социальным взрывом. 
Другого не дано. 

Реальных, проверенных 
опытом предложений по ухо-
ду от неизбежного кризиса до-
статочно, и они общеизвестны. 
Нужна политическая воля для 
разворота отрасли к противоза-
тратным механизмам и перехо-
ду к ее оценке не по графикам 
реформирования, а по народ-
но-хозяйственной эффектив-
ности.

В. В. КУДРЯВЫЙ,
Заслуженный

энергетик России

госПоДин КилоВАтт
Что мы ПолУЧили В итогЕ 
РЕФоРмиРоВАниЯ РАо ЕЭс?

В Госдуме 6 ноября текущего года прошли парламентские слушания по 
«анализу итогов реформирования РАО «ЕЭС России» и эффективности де-
ятельности созданных на его базе структур». Итог реформ характеризует 
один, но четкий показатель – высокая стоимость электроэнергии для про-
мышленности, малого и среднего бизнеса, превысившая уровень тарифов 
основных наших конкурентов. После вступления в ВТО худшего положения 
для национальной промышленности трудно представить.

20 лЕт КАПитАлиЗмА
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а одной радиостанции 
после падения самолё-
та в Казани проводили 

опрос «как вы воспринимае-
те известия об авиакатастро-
фах». И варианты ответа: как 
трагедию, как печальный эле-
мент быта, как ещё что-то, не 
помню. Я, будучи сознатель-
ным гражданином, обратился 
с этим вопросом к себе и отве-
том мне был «печальный эле-
мент быта». 

Как же я дошёл до жизни 
такой, спросил я себя, что ре-
гулярная гибель десятков, а то 
и сотен людей воспринимается 
мною как норма? Да именно из-
за регулярности и воспринима-
ется. У нас ведь что ни день, то 
взрывы. Иногда бытового газа, 
иногда самодельных взрывных 
устройств, иногда артиллерий-
ских складов, иногда атомных 
подводных лодок. Как повезёт. 
Не страна, а глобальное казино 
с русской рулеткой в её клас-
сическом варианте. Когда вы-
игрыш означает всего лишь что 
ты пока ещё поживёшь. И даже 
не долго и счастливо, а сколько 
и как получится.

Ну что, сограждане, играем? 
Шансы-то есть!

В советское время была по-
говорка «начали свёклой, а 
кончили Коммунистической 
партией». Вот и я хочу подви-
нуть разговор поближе к пар-
тии. К единственной партии, 
реально существующей на дан-
ный момент в России. Партии 
богатых.

Сразу после казанской тра-
гедии в СМИ выплеснулось 
множество версий причин па-
дения самолёта: теракт, ошибка 
пилота, изношенность само-
лёта, переутомление экипажа, 
некачественное топливо… Все-
го с десяток, наверное. И, по 
большому счёту, в какую из них 
ни ткни, каждая кричит о сла-
бости государства. И по поводу 
каждой версии хочется этому 
самому государству задать во-
просы.

Теракт. Почему государство 
в лице ФСБ и других уполно-
моченных органов не в состо-
янии обеспечить безопасность 
своих граждан?

Некачественное топливо. 
Почему государство не уста-
новило достаточно жёсткие 
требования к его качеству и не 
разработало необходимые ме-
ханизмы контроля?

Ошибка пилота. Почему нет 
надёжной системы контроля 
квалификации пилотов со сто-
роны не зависимых от авиа-
компаний организаций?

Переутомление экипажа. 
Опять же, почему нет незави-
симого механизма контроля 
состояния пилотов и бортпро-
водников перед полётом?

Изношенность авиалайнера. 
Ну, тут даже и говорить нечего.

И так далее по списку.
Именно государство даёт 

частным авиа и прочим ком-
паниям возможность для ра-
боты «на тоненького». Даёт 
ему пространство, где может 
во всю ширь разгуляться ве-
ликий русский «авось». Тут 
топливо подешевле купим, 
должны взлететь-то, тут зар-
плату пилотам урежем, пусть 
поменьше спят и побольше 
работают, тут с покупкой но-
вых самолётов потянем, у ста-
рых ещё крылья не отвали-
лись… Авось, пронесёт!

Да только вот авось-то не 
двужильный. Нет-нет, да и не 
сдюжит.

И тогда некрологи, мину-
ты молчания, приспущенные 
флаги…

Но ведь это всё пустяки, 
не правда ли? Главное, чтобы 
полноводные реки валюты бес-
перебойно текли в оффшоры 
и швейцарские банки. Чтобы 
лондонские риэлторы не зна-
ли проблем, чтобы строители 
яхт не сидели без работы, что-
бы дома Картье и Де Бирс не 
беспокоились за своё будущее, 
чтобы процветала английская 
премьер-лига…

Да, эти деньги можно было 
бы вложить в обновление парка 
самолётов, в увеличение трени-
ровочных часов для пилотов, в 
повышение безопасности ави-
аперевозок, но… Нет, не хочет-
ся. Приоритеты нашей элиты 
расставлены и пересмотру не 
подлежат.

Норма прибыли наших до-
морощенных капиталистов 
– безжалостная дикая тварь, 
которая сожрала миллио-
ны бывших советских, а те-
перь просто ничейных людей. 
Удушила их нехваткой меди-
каментов и оборудования в 
больницах, отравила палёным 
алкоголем и просроченными 
продуктами, заживо сожгла в 
домах престарелых и психле-
чебницах, не имеющих пожар-

ной сигнализации и элементар-
ных средств пожаротушения…

Норма прибыли плохо со-
гласуется с безопасностью 
жизни людей, не имеющих 
отношения к её делёжке. По 
крайней мере, в России.

Вечная ценность капитализ-
ма: меньше вложений, больше 
прибыли.

Вечная ценность русского 
капитализма: меньше вложе-
ний, больше прибыли любой 
ценой! И гори оно всё огнём!

И оно горит. Ярко, весело, 
пожаристо.

Согласно данным за 2012 
год, Россия по количеству 
крупных авиакатастроф нахо-
дится на первом месте в мире 
– у нас их было четыре, в ко-
торых погибло 93 человека. По 
количеству жертв нас обогнали 
Нигерия и Пакистан, но при 
этом у них за год было только 
по одной, правда, очень круп-
ной, катастрофе. После нас с 
троекратным отставанием по 
количеству жертв идут Конго, 
Непал и Судан.

Вот это наш уровень в 2012 
году. Думаете, по итогам 2013-
го что-то изменится? Ни в коем 
случае.

С африканцами-то понят-
но, нищие страны, откуда 
взяться безопасности, готовы 
летать хоть на воздушных зме-
ях. Но мы-то? По количеству 
долларовых миллиардеров на 
2 месте в мире, по количеству 
миллионеров – на 13. То есть, 
деньги в стране есть, много де-
нег! Почему же безопасность 
полётов ниже любого мысли-
мого уровня?

Ответ всё в том же, в норме 
прибыли.

Гадину капиталистической 
жадности надо держать в же-
сточайшей узде. И делать это 
должно государство и никто 
другой. Именно оно должно 
загнать эту рептилию в на-
столько узкий загон, посадить 
на такую короткую цепь, что-
бы она получала ровно столь-
ко, сколько положено, а не 
столько, сколько захочет. И уж 
ни в коем случае не питалась 
человечиной. Хоть это и стало 
уже неотъемлемой частью её 
рациона.

Игорь МАЛЫШЕВ

ХВАтит КоРмить гАДинУ
оЧЕРЕДныЕ ЖЕРтВы В ПогонЕ ЗА ПРиБылью

Осень, всё падает. Ли-
стья, самолёты. За курс 
рубля тоже не совету-
ют ручаться. Как, впро-
чем, и за курс доллара. 
И за уровень благосо-
стояния российских 
граждан, за качество 
народного образова-
ния, за цены на бензин 
и на продукты, за… В 
общем, за всё не стоит 
ручаться.

лётныЕ ЗАКоны гРУБо нАРУшАютсЯ
Как и миллионы наших 

граждан, я с болью в душе вос-
принял сообщение о катастро-
фе пассажирского самолёта в 
Казани 17 ноября! Страшная 
беда коснулась сотен людей и 
всколыхнула всё наше обще-
ство. Ещё не улеглась боль от 
гибели экипажа и команды 
ярославского «Локомотива» в 
Туношне, а теперь – эта траге-
дия! Как такое могло произой-
ти? Что надо ещё сделать для 
предотвращения подобных 
аварий в будущем? Эти тяжё-
лые вопросы не дают покоя.

Знаю, что работает специ-
альная комиссия, которой по-
ручено выявить причины ката-
строфы, и она сделает выводы. 
Но я боюсь, что в результате 
мы опять услышим что-то не-
внятное, а действенных мер по 
наведению порядка так и не 
будет! А уж тем более никто из 

руководителей не понесёт на-
казания! 

Однако и без окончатель-
ных официальных выводов ко-
миссии уже видны преступные 
нарушения всех мыслимых 
лётных законов и правил.

Непонимание и ужас вы-
звало сообщение о том, что 
пилотировал воздушное суд-
но не лётчик, а бывший штур-
ман, а вторым пилотом был 
инженер! Оба после перепод-
готовки…

Действительно, и лётчи-
ки, и штурманы, и другие 
специалисты переучиваются 
на новые типы авиатехники, 
повышая тем самым свою ква-
лификацию и мастерство, но 
каждый в соответствии своей 
специальности в дипломе и за-
нимаемой должности!

Ведь в медицине не пере-
учивают офтальмологов на 

кардиохирургов. В РЖД не пе-
реучивают на машинистов-пу-
тейцев и стрелочников. 

Почему же частным авиапе-
ревозчикам позволено так гру-
бо нарушать лётные законы и 
сажать в пилотские кресла всех 
подряд, как в игре «На-ка, по-
рули». 

Я считаю преступной и не-
допустимой сложившуюся 
практику назначения коман-
дирами воздушных судов лиц, 
не проходивших первоначаль-
ного обучения в лётном учи-
лище, а также лётный состав 
с низким уровнем подготовки. 
Тем более преступно форми-
ровать из таких лиц один эки-
паж и выпускать их в полёт на 
борту с пассажирами 

Моя судьба была связана с 
авиацией долгие годы, и я про-
шёл путь от второго пилота до 
командира звена на вертолётах 

Ми-8. Знаю на своём опыте, 
насколько трудна, ответствен-
на, а порой и опасна лётная ра-
бота. Знаю, что никому не дано 
права нарушать законы, а тем 
более лётные законы, за кото-
рые всегда приходится распла-
чиваться жизнью людей. 

Только по одному этому во-
пиющему факту уже сейчас 
безотлагательно необходи-
мо начать проверки и в дру-
гих авиакомпаниях страны с 
целью выявления подобных 
экипажей и приостановки их 
полётов до вынесения компе-
тентных решений. Возможно, 
что и сейчас они продолжают 
выполнять регулярные авиа-
рейсы и тогда недолго ждать 
очередной беды.

Владимир ГОЛИЦЫН, 
офицер запаса авиации, 

г. Кострома

20 лЕт КАПитАлиЗмА
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Из выступления депута-
та фракции КПРФ, предсе-
дателя Всероссийской обще-
ственной организации «Дети 
войны» Н.В. Арефьева при об-
суждении 22 ноября в Госдуме 
законопроекта КПРФ «О де-
тях войны».

Уважаемые коллеги!
Если на проблему детей во-

йны откликнулось 11 субъектов 
права законодательной иници-
ативы, значит, эта проблема 
имеет право на существование 
и требует незамедлительного 
решения.

У нас средняя пенсия – 10 
тысяч рублей, а для детей во-
йны 7-8 тысяч. Попробуйте на 
неё уложиться со всеми теми 
новыми платежами, которые 
наше правительство вводит. 
Половину из этой суммы дети 
войны отдают на лекарства, 
вторая половина уходит на 
коммунальные услуги, а на еду 
уже ничего не остаётся.

Мало того, «заботливое» 
правительство навешивает но-
вые оплаты на народ. Вот сами 
в этом зале мы же принимаем 
законы, которые вводят ОДН 
(общедомовые нужды), на них 
льгот нет. Нет льгот на капи-
тальные затраты по капиталь-
ному ремонту жилого дома. 
Нет льгот на плату за ТСЖ. А 
это всё дополнительные платы 
на детей войны, которые не мо-
гут их осуществлять.

Недавно с этой трибуны де-
путат от «ЕР» докладывал как 
о достижении введение со-
циальных норм потребления 
электроэнергии. Это не дости-
жение. Это карточная система, 
доведение до ручки государства 
с названием «Россия».

Откройте статистический 
сборник, и вы увидите, что элек-
троэнергию для нашего народа 
экономить не надо. Мы 8 про-
центов электроэнергии продаём 
за границу. При этом в дальнее 
зарубежье цена на электроэнер-
гию – 1 рубль 66 копеек, в ближ-
нее зарубежье – 1 рубль 82 ко-

пейки. Дерипаске продают по 
90 копеек, а рядовой москвич по 
однотарифному счётчику пла-
тит 4 рубля 10 копеек. За что же 
такое неуважение к российско-
му народу? Почему мы уважаем 
больше западных потребителей, 
чем собственных своих? Причи-
на одна, наше правительство не 
уважает собственный народ.

В Ростове после введения 
экспериментального введения 

социальных норм потребления 
электроэнергии стоимость её 
возросла до 3 рублей 89 копе-
ек. Для сведения скажу, что в 
США граждане платят 3 рубля 
79 копеек. И сразу встаёт во-
прос: почему в США при сред-
ней зарплате 140 тысяч в месяц 
они платят за электроэнергию 
меньше, чем платим мы?

Введение социальных норм 
жилья и монетизация льгот, 
урезали льготы с 50 процен-
тов до одной трети. А Медве-
дев сегодня торопит взимать 

налог на имущество с рыноч-
ной стоимости, а земельный 
налог с кадастровой стоимо-
сти. Ну, это уже какое-то без-
умие, когда полностью разру-
шили экономику и стараются 
сформировать бюджет за счёт 
нищенской пенсии и совер-
шенно безумной средней за-
работной платы.

Сейчас правительство Мед-
ведева лихорадочно счита-

ет, как переселить жителей 
из провинциальных городов 
в мегаполисы и сколько надо 
дать переселенцу. Говорят, если 
один глава семьи переезжает, 
то ему надо заплатить 400 ты-
сяч, а если вместе с семьёй – 
800. Такого безумия страна ещё 
не знала. Страна эвакуируется, 
закрываются вузы, ликвиди-
руются академии наук, оста-
навливаются алюминиевые и 
тракторные заводы. Ну, чем не 
военные действия? Наши «дети 
войны» начинали жизнь с эва-

куации и заканчивают тоже 
эвакуацией.

Но сегодня как прожить че-
ловеку в нашей стране? То, что 
получают «дети войны», не даёт 
им права даже на существова-
ние. У меня вот однозначное 
мнение, что на 7 тысяч рублей в 
месяц прожить нельзя с учётом 
тех возрастающих платежей, 
которые сегодня в том числе и 
рождает здесь Государственная 
Дума. Элементарный грипп об-
ходится каждому заболевшему в 
2 тысячи рублей, 5 тысяч стоит 
комплект сердечных лекарств 
на месяц. Коммуналка, её тоже 
надо платить. А ещё бедным 
людям надо и починить крышу, 

и купить кусок мыла, а на всё 
это денег не хватает. И когда мы 
говорим, что надо прибавить, а 
другие говорят, что не надо при-
бавлять, ну тут вопрос такой: 
сядьте сами на 7 тысяч рублей, 
я посмотрю, как у вас получится 
достойно жить.

Больше двух лет назад наша 
фракция внесла проект феде-
рального закона «О внесении 
дополнений в статью 2 и ста-
тью 20 Федерального закона 
«О ветеранах». Он был разра-
ботан с целью устранить исто-
рическую несправедливость 
в отношении «детей войны», 
которые лишились детства, 
в голоде и холоде наравне с 
взрослыми на заводах и фа-
бриках, в колхозах и артелях 
ковали историческую победу 
над фашизмом. Их отцы опла-
тили свободу своей кровью. 
Они не щадили себя и свя-
то верили, что если придётся 
погибнуть в бою, об их детях 
позаботится страна, ради ко-
торой они и пошли на смерть.

Однако нынешняя власть, 
озабоченная распилом народ-
ного достояния, забыла про всех 
– и про отцов, и про детей. По-
коление «детей войны» превра-
тилось в поколение лишних де-
тей и лишних людей. Закона «о 
детях войны» в России нет, и нет 
обеспечения достойной старо-
сти. Маленькая разгромленная 
Германия давно восстановила 
своё народное хозяйство, выпла-
тила контрибуцию, заплатила 
за концлагеря, приняла закон о 

«детях войны» и на сегодняшний 
день в Германии «дети войны» 
получают достойную пенсию и 
социальное обеспечение.

С 2006 года закон о «детях во-
йны» действует на Украине. В 
их законе предусмотрено, кро-
ме многочисленных гарантий, 
право на бесплатный проезд все-
ми видами транспорта, право на 
25-процентную скидку при пла-
те за пользование коммунальны-
ми услугами, а ведь в этой стране 
нет нефтегазовой кормушки.

Но в огромной богатой Рос-
сии-победительнице военному 
поколению пришлось родить-
ся в нищете и умирать угото-
вано тоже в нищете. Сегодня 
средняя пенсия в побеждённой 
Германии составляет около 50 
тысяч рублей, а в богатейшей 
России – 10 тысяч, половину 
из которой «дети войны» долж-
ны отдавать за коммунальные 
услуги.

Согласно данным Министер-
ства труда и социальной защи-
ты, на сегодня в России граждан 
этой категории насчитывается 
13 миллионов человек. Из них 
2,3 миллиона не получают ни-
каких льгот. Только в 15 регио-
нах нашей страны «дети войны» 
пользуются полным комплек-
том льгот. Вот и получается, не-
взгоды были для всех одинако-
вые, а вот льготы будут зависеть 
от политической воли губерна-
тора или от экономического со-
стояния региона.

Льготы и компенсация на 
приобретения лекарств, оплаты 
за телефон, транспорт, услуги 
ЖКХ для указанной категории 
граждан составят в расчёте на 
год около 2 миллиардов рублей. 
Это десятая часть тех денег, ко-
торые разворовываются чинов-
никами нашего государства.

К тому же если отказаться от 
совершенно никчёмных про-
ектов, таких, как строительство 
железнодорожного тоннеля 
под проливом Лаперуза, шести 
таможенных переходов в Сиби-
ри, то на «детей войны» хватит 
денег с избытком.

Предлагается финансиро-
вание льгот данной категории 
граждан осуществлять из Фонда 
национального благосостояния, 
фонд для этого, собственно, и 
создан, который на октябрь те-
кущего года составил 2 триллио-
на 700 миллиардов рублей.

Поскольку расходные обя-
зательства по представлению 
льгот данной категории граж-
дан относятся к субъектам 
Российской Федерации, уве-
личение расходов на эти цели 
осуществят за счёт Фонда на-
ционального благосостояния 
посредством компенсаций из 
федерального бюджета.

Предлагаю принять законо-
проект в первом чтении. Этот 
закон ждут миллионы самых 
достойных людей, брошенных 
в нищету, эти люди собрали 1 
миллион 900 тысяч подписей 
в поддержку нашего закона. 
Только сегодня я получил по 
факсу 32 письма с требовани-
ем принять этот многостра-
дальный закон. Все спорные 
вопросы можно отрегулиро-
вать ко второму чтению. Нель-
зя откладывать этот закон и 
ждать, когда вымрет это геро-
ическое поколение. Это будет 
не по-человечески…

ДЕти Войны

ЗАКон КПРФ о ДЕтЯХ Войны
ЖДУт миллионы 

ДостойныХ люДЕй,
БРошЕнныХ В ниЩЕтУ

Один из самых известных плакатов Великой Отечественной войны — 
мать, отчаянно пытающаяся спасти своего ребёнка от направленного 
на него острия фашистского штыка, и подпись: «Воин Красной Армии, 
спаси!» 22 ноября депутаты-коммунисты спасали поколение «детей 
войны» от направленного на них острия «реформ».

Живые свидетели ужасов 
военного лихолетья. Они, по-
сле уходящего поколения 
участников войны, остаются 
хранителями правды о страш-
ных 1941–1945 годах. Драго-
ценная россыпь человеческих 
достоинств. Пример патрио-
тизма и высокой духовности, 
преданности своей земле и 
большому людскому братству.

Дети войны не играли в 
игры. Они знали изнуритель-
ный труд, голод, холод, проби-
рающий до костей. В 1941 году 
за 2 месяца были перевезены 6 
тысяч предприятий из одного 
конца страны в другой, за 7 ты-
сяч верст, и пущены в работу. В 
это был вложен труд и детей 
той поры…

Наравне со взрослыми они 
совершали не детские подви-
ги. Неимоверные испытания 
они прошли за 1418 дней и но-

чей. Были страх и отчаяние, 
напряженное ожидание писем 
с фронта и удары похоронок. 
Но разве думали отцы, уходя 
на фронт, что государство от-
кажется позаботиться об их 
детях, что власть и ее партия 
отвернутся от детей солдат-по-
бедителей? 

Жизнь «детей войны» срод-
ни подвигу фронтовиков. По-
сле Победы им, совсем юным, 
пришлось восстанавливать 
страну, создавать те богатства и 
материальные ценности, кото-
рые в 90-е годы неожиданно и 
варварски «приватизировала» 
кучка «рыночников», цинично 
обнулив трудовые советские 
сбережения.

Как сегодня живется «де-
тям войны»? Скудно и тяжко. 
У них, как правило, самые ма-
ленькие пенсии, не превыша-
ющие 7-8 тыс. рублей. Война 

многим помешала получить 
высшее образование, про-
фессию, о которой мечтали. В 
письмах депутатам они пишут: 
«… хотела стать врачом, но 
осталась медсестрой, а пенсия 
у нас – сами знаете какая…»; 
«…собирался в летчики, да всю 
жизнь проработал шофером… 
пенсии ни на что не хвата-
ет. Отнимите от 7 тысяч ком-
мунальные платежи и на что 
жить?» Авторы писем призна-
ются, что живут впроголодь. 
«Да посмотрите, кто у мусор-
ников стоит, ищет там пропи-
тание? Кто преждевременно 
уходит из жизни, не получив 
вовремя нужное лекарство? 
Наше военное поколение… »

Российская власть себя упа-
ковала и зарплатами, и закона-
ми. А вот отдавать долги обе-
здоленному поколению пока 
не планирует.

Кто они, «ДЕти Войны»?
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22 ноября на заседании 
Государственной Думы депу-
татам было предложено рас-
смотреть в первом чтении 
проект федерального закона 
«О внесении дополнений в 
статью 2 и статью 20 Феде-
рального закона «О ветера-
нах». Автор законодатель-
ной инициативы – фракция 
КПРФ. Более двух лет назад 
она внесла соответствующий 
проект в Госдуму, однако до-
кументы долго лежали в дум-
ском комитете по труду, соц-
политике и делам ветеранов 

и по разным причинам рас-
смотрение откладывалось. 
За этот период была создана 
общественная организация 
«Дети войны» с отделениями 
в регионах. Весной 2011 года 
такая организация появилась 
и в Костромской области. Се-
годня в ней состоит более 20 
тысяч человек.

Всего в Госдуму поступи-
ло 11 законопроектов, пред-
лагавших установить специ-
альный статус «дети войны» 
и приравнять эту категорию 
граждан к ветеранам Великой 
Отечественной войны, одна-
ко ни один из них не нашел 
поддержки среди единорос-
сов.

Для принятия решения не 
хватило 13 голосов. Фракции 
КПРФ, «Справедливая Рос-
сия» и ЛДПР проголосовали за 
законопроект (213 голосов) и 
лишь «Единая Россия» голосо-
вать по этому важному вопросу 
не стала (235 человек).

Между тем 19 субъектов РФ 
приняли свои законы о помо-

щи «детям войны». Уровень ее 
разный, в зависимости от воз-
можностей. Две трети россий-
ских регионов – дотационные. 
Но там, где руководители ис-
пытывают чувство долга перед 
военным поколением, средства 
изыскиваются. Как в те далекие 
сороковые, когда делились с 
ближним последней крошкой…

«ЕДинАЯ РоссиЯ» ЗАБлоКиРоВАлА В госДУмЕ 
ВсЕ ЗАКоноПРоЕКты о «ДЕтЯХ Войны»

Единороссы мирят-
ся с разворовывани-
ем государственных 
триллионов и мил-
лиардов, но поскупи-
лись выделить сред-
ства для поддержки 
«детей войны».

Председатель правительства Дмитрий 
Медведев провел закрытое совещание с 
участием металлургов и их кредиторов, 
чтобы решить, как реструктурировать 
большие долги крупнейших российских 
предприятий. 

На встречу с премьером Медведевым 
были приглашены владелец «Мечела» 
Игорь Зюзин, владелец «Русала» Олег Де-
рипаска, совладелец и председатель совета 
директоров «Евраз» Александр Абрамов, 
гендиректор «Норникеля» Владимир По-
танин, а также кредиторы – ВТБ, Сбер-
банк, Внешэкономбанк и Газпромбанк.

Суммы, о которых шла речь на сове-
щании, очень велики. Особенно с учетом 
«дырявого» российского бюджета, рас-
ходы которого чиновники урезали, как 
только могли. Но что не сделаешь для 
олигархов?! 

Государство уже не раз помогало оли-
гархам от металлургии решить проблему 
с долгами. Во время кризиса 2008-2009 
годов государство рассчиталось по дол-
гам российских предприятий и банков 
на 3 трлн рублей из бюджета и резервных 
фондов. Стоит ли снова давать деньги, 
которые уходят как в бездонную бочку?

«Бедные» 
металлурги – кто они?

Давайте посмотрим, кто они, эти самые 
«бедные» металлурги? Основной владелец 

«Мечела« Игорь Зюзин входит в число 200 
богатейших бизнесменов России по вер-
сии Forbes. Его состояние – 1,8 млрд. дол-
ларов. Гендиректор и владелец «Русала» 
Олег Дерипаска тоже в списке с 8,5 млрд. 
долларов. Совладелец «Евраз» Александр 
Абрамов имеет 4,6 млрд долларов. И так 
далее. То есть, люди небедные. Так может 
государству стоит предоставить им воз-
можность самим разбираться с кредитами?

Тем более что благодаря в том числе и 
их аппетитам внешний долг России в ны-
нешнем году уже достиг почти 704 млрд 
долларов. Нужно отметить, что еще в на-
чале 2012 года размер российского долга 
иностранцам составлял всего 542 млрд 
долларов.

Почему госбанки продолжают давать 
деньги олигархам, оплачивая их зарубеж-
ные кредиты из своего кармана? Создается 
впечатление, что большинство олигархов 
имеют в госбанках своих карманных ме-
неджеров, которые, собственно, и отраба-
тывают их команды. Для наших олигархов, 
да и для банков, не так важно, чем все это 
закончится. Так как в результате выводят-
ся за рубеж немалые средства. В том числе 
и кредитные деньги. Это классика нашей 
экономической политики – капитализа-
ция прибыли и национализация убытков. 

Большой бизнес очень похож на «вре-
менщиков»: пока есть возможность – бе-
рет все, что плохо лежит. Те, кто сейчас 
считает себя «деловой элитой, не созда-
ли свои компании с нуля, а получили за-
дарма. Они и сами понимают, что по всем 
здравым смыслам и нормальным зако-
нам у них фактически нет никаких прав 
на российские заводы и пароходы. Имен-
но поэтому доморощенные олигархи вы-
брали текущую стратегию растаскивания 
национального богатства нашей Родины. 
А правительство тем временем идет на 
поводу олигархов, покрывая их убытки 
из бюджета – из народного кармана.

«Свободная пресса»

РЖД и её дочки, «Транснефть» 
и «Росатом», готовятся круто 
погулять на праздники. Одной 
рукой гребут государственные 
дотации, то есть деньги нас, на-
логоплательщиков, а другой – 
швыряют их на оплату застолий 
и выступлений звёзд россий-
ской эстрады. Должны ли мы 
оплачивать РДЖ и другим на-
хлебникам выступления Баско-
ва и праздничные фейерверки?

Александр Бречалов, куратор про-
екта «За честные закупки», рассказал 
«Известиям» об объёмах средств, ко-
торые госкомпании и госкорпорации 
планируют потратить на новогодние 
корпоративны и подарки.

ТОЛьКО ФАКТЫ:
1. «Транстелеком», дочерняя ком-

пания РЖД – 14 млн руб., включая го-
норары звёзд отечественной эстрады.

2. «Трансконтейнер», ещё одна до-
черняя структура РЖД – 5 млн 600 
тыс. руб.

3. «Техснабэкспорт», дочернее 
предприятие «Росатома» – 9,3 млн 
руб.

4. ОАО «Атомэнергопроект», до-
черняя компания того же «Росатома» 
– 9,75 млн руб.

5. ОАО «ТВЭЛ», опять-таки дочка 

«Росатома» – 7,5 млн рублей.
6. ОАО «Транснефть» – скромнень-

ко укладывается в 5,9 млн руб. (отме-
чать будут в Концертном зале им П.И. 
Чайковского).

7. ФГУП «Российский государ-
ственный центр инвентаризации и 
учета объектов недвижимости – Фе-
деральное БТИ» – 4,9 млн руб.

8. НИИПИ Генплана города Мо-
сква – 4,9 млн руб.

9. ФГУП «Космическая связь» – 
4,3 млн руб., и т.д.

По закону – не придерёшься, кон-
статирует Бречалов:

– Проведенный нами анализ этих 
госзакупок, подпадающих под дей-
ствие 223-ФЗ, показывает, что фор-
мального нарушения законодатель-
ства нет. Но масштабы трат компаний 
на проведение развлекательных ме-
роприятий свидетельствуют об от-
кровенном расточительстве. Видимо, 
некоторые чиновники полагают, что 
за новогодней мишурой никто не об-
ратит внимание на то, какой объем 
госсредств будет потрачен на увесели-
тельные мероприятия.

В этом случае как раз бы и приго-
дился заграничный опыт. В большин-
стве стран госучреждения не имеют 
права проводить корпоративы за счёт 
бюджета. Если хочется повеселиться 
– извольте скидываться за свой счёт.

Из обзора СМИ

Правительство собирается бюджетными деньгами гасить долги 
российских богачей из списка Forbes.

ноВогоДниЕ КоРПоРАтиВы 
ЗА сЧЕт БюДЖЕтА

ПоДАйтЕ 
БЕДномУ олигАРХУ

ДЕти Войны
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Беседа с Анатолием Ива-
новичем ЛУКЬЯНОВЫМ к 
20-летию Конституции РФ

– Несколько лет назад в од-
ной из центральных газет было 
опубликовано открытое пись-
мо В. Путину от ветерана вой-
ны В.В. Ковальского, который 
возмущался тем, что, оправ-
дывая проведенную прави-
тельством монетизацию льгот, 
президент заявил в телеэфире: 
«Что же они не возмущались, 
когда в России строился капи-
тализм?» 

Ветеран написал Путину: 
«О капитализме я от вас услы-
шал впервые, и у меня к вам, 
президент, есть вопрос. Вы га-
рант Конституции и обещали 
ее соблюдать. Поясните мне, в 
какой статье Конституции за-
писано, что наша цель – капи-
тализм? Хочу понять, не госу-
дарственный ли это переворот? 
И какую ответственность несет 
президент, совершивший этот 
переворот?» Автор открытого 
письма был совершенно прав. 
Ни в одной статье действую-
щей Конституции, на которой 
клялись президенты, нет ни 
слова о капитализме.

– И это не случайно. Ельцин 
и те, кто готовил Конституцию 
1993 года, прекрасно понима-
ли: заявить прямо, что Рос-
сия идет к капитализму, было 
слишком опасно. В то время 
народ смел бы за это и Ельци-
на, и его придворных юристов. 
Поэтому в Конституцию были 
включены лишь исходные по-
зиции капиталистического 
строя – право частной соб-
ственности на землю и природ-
ные ресурсы, право заниматься 
предпринимательством, свобо-
да перемещения товаров и ус-
луг, поддержка конкуренции. О 
капитализме как таковом Кон-
ституция России упорно и глу-
хо молчит.

– Что отличает в общих 
чертах ельцинскую Конститу-
цию от советской?

– Ельцинская отменила все 
добытые народом завоевания 
социализма. Вместо господства 
общенародной собственности 
провозглашается господство 
частной собственности. Вме-
сто государственной власти на 
местах – обескровленное мест-
ное самоуправление, отделен-
ное от государственной власти. 
Граждане лишились гарантий 
своих прав на труд, на бесплат-
ное образование и здравоохра-
нение, на жилье и его непри-
косновенность, на социальную 
заботу о ветеранах, инвалидах, 
многодетных семьях. Возмож-
ности граждан влиять на дела 
государства сузились до мини-
мума, они могут высказать свое 
мнение только на выборах, да и 
те превратились в основном в 
формальность.

– Почему Ельцин форсиро-
вал принятие Конституции?

– Основной закон должен 
был прикрыть совершенные 
злодеяния. Тем временем ель-
цинской команде предстояло 
издать такие правовые акты, 
которые юридически закрепля-
ли бы главные шаги по рестав-
рации капитализма в нашей 
стране. Это указ о программе 

приватизации государственных 
предприятий, указы о земель-
ной собственности, о соглаше-
ниях о разделе продукции при 
пользовании недрами совмест-
но с иностранным капиталом, 
о реформе органов местного 
самоуправления, о гимне, гер-
бе и флаге страны и т.д. 

Было сделано всё, чтобы, 
как говорил Бурбулис, «ни-
кто не успел опомниться и по-
нять», что все законы совет-
ской власти утратили силу. О 
Конституции, угодной кучке 
ельцинских сторонников, воз-
желавших обогатиться за счет 
народной собственности, мож-
но сказать так: ее насаждали, 
не считаясь с волей российско-
го народа, причем в предельно 
ускоренном темпе.

– Как же поделили власть 
между ветвями?

– Установлена суперпре-
зидентская власть. Законо-

дательная, исполнительная 
и судебная власти отделяют-
ся друг от друга. А президент 
– над всеми. Таких полномо-
чий не имел ни один россий-
ский царь, ни один монарх. 
Ельцинская Конституция на-
делила российского прези-
дента правом вмешиваться 
в законодательный процесс, 
вносить в парламент свои 
проекты и накладывать вето 
на неугодные ему законы, из-
давать указы, имеющие нор-
мативно-правовой характер. 
Президент вправе по своему 
усмотрению формировать и 
изменять состав правитель-
ства, распускать парламент и 
лично направлять работу бо-
лее десятка федеральных ми-
нистерств и ведомств.

Фактически с подачи пре-
зидента назначаются главы ре-
спублик, краев и областей, а 
если они и выбираются, то по 
очень сложной схеме с «филь-
трами» и обязательно через 

консультации с президентом. 
Хозяин Кремля решает, кому 
быть руководителем Счетной 
палаты, Центробанка, Цен-
тризбиркома, Генпрокуратуры, 
судьями, уполномоченными 
по правам человека, ребенка, 
предпринимателей, назначает 
более 24 тысяч российских су-
дей и активно влияет на судеб-
ную власть. Налицо широчай-
шие полномочия президента во 
всех сферах, особенно в кадро-
вой политике.

– Что дали стране новая 
власть и ее Конституция?

– Вспомним евангельскую 
истину относительно деятель-
ности властей: «по плодам их 
узнаете их». Под этим углом 
зрения посмотрим, как отрази-
лись действие Конституции-93 
и возврат капитализма в Рос-
сию на жизни наших граждан. 
В этом плане красноречива ста-
тистика.

В сфере экономики: почти 
в два раза уменьшилось про-
мышленное и сельскохозяй-
ственное производство, не-
сколько отраслей фактически 
погибло, а износ основных 
производственных фондов со-
ставил в среднем 60%. Идет 
распродажа земли, лесов, недр, 
водных бассейнов, раздробле-
ны единые системы энергети-
ки, транспорта и связи, резко 
вырос вывоз капиталов за гра-
ницу.

В социальной сфере: не-
прерывно растут социальное 
неравенство и социальная не-
справедливость, углубляется 
пропасть между щепоткой бо-
гачей и огромным морем бед-
няков. По уровню и качеству 
жизни россияне оказались на 
63-м месте в мире, а по числу 
долларовых миллиардеров – 
на втором. В 2007 году в Рос-
сии было 60 долларовых мил-
лиардеров. Сейчас их больше 
ста. По официальным дан-

ным, Россия – это страна, где 
доходы 10% богатых и 10% са-
мых бедных граждан различа-
ются почти в 100 раз. Около 30 
миллионов человек живут за 
чертой или у черты бедности. 
Недаром на вопрос социоло-
гов «как вы относитесь к бо-
гатым людям в своей стране?» 
83,8% опрошенных отвечают: 
«С ненавистью».

В духовной сфере: общество 
теряет выстраданные россий-
ской историей коллективист-
ские жизненные ориентиры. В 
стране фактически нет объеди-
няющей национальной идеи. 
Нанесен тяжелейший удар по 
системе образования, здраво-
охранения, науки и культуры. 
Страну захлестывают наркома-
ния, проституция, детская без-
надзорность, сиротство. Втрое 
выросла преступность. 

В международной сфере: 
остро ощущается ослабление 
позиций нашей страны как ве-

ликой державы. Мир стал од-
нополярным. Потеряны мно-
гие былые союзники России на 
постсоветском пространстве. 
Подорвана обороноспособ-
ность страны. РФ превратилась 
в сырьевой придаток мирового 
капитала.

Правда, придворные СМИ 
заявляют, что эти выводы – 
плод нагнетания страстей 
со стороны оппозиции. Од-
нако данные социологиче-
ских опросов подтверждают, 
что большинство населения 
считает так же. Например, 
63% опрошенных оценивают 
прошедшее 20-летие как тя-
желое, только 3% – как хо-
рошее. Более 70% россиян 
переживают снижение уров-
ня жизни, и только у 7% он 
повысился. Люди негативно 
оценивают работу властных 
структур: правительства – 
67%, судов – 63%, местных 
органов власти – 70%, Госду-
мы – 87%. В этих показате-

лях как в зеркале отражается 
подлинная «эффективность» 
нынешней Конституции РФ. 
Народ всё более и более на-
чинает осознавать, в какой 
омут его втянули.

– Сейчас остро поднимают-
ся вопросы о внесении попра-
вок в Конституцию-93. Что, 
по-вашему, следовало бы в ней 
изменить в первую очередь?

– Это нормы о возвращении 
государственной собственно-
сти на средства производства, 
на природные ресурсы, о бес-
платности образования и здра-
воохранения, о льготах ветера-
нам, о независимости судей, о 
проведении референдумов по 
решению граждан, о гарантиях 
деятельности оппозиции и, ко-
нечно, о парламентском кон-
троле за исполнительной вла-
стью.

Федеральным властям та-
кие изменения не нужны. О 
«стабильном тексте» Основ-
ного закона печется и прези-
дент. Поправки, касающиеся 
интересов народа и государ-
ства, развития подлинной де-
мократии, парламентаризма, 
по мнению президента, могут 
нарушить конституционную 
«стабильность». Причем он 
сам смело вторгается в этот 
текст, чтобы добавить себе 
полномочий, например, по 
усилению контроля за проку-
ратурой или по объединению 
судебных органов – Высшего 
и Арбитражного судов.

– В Госдуме планируется 
широкое празднование 20-ле-
тия Конституции-93…

– Госдума пребывает в 
стагнации. Она жестко под-
контрольна Кремлю и прези-
денту, со скрипом и спорами 
занимается всего лишь зако-
нотворчеством. Стоит Госду-
ме сделать шажок в сторону 
– и тут же натолкнется на со-
противление единороссов или 
Совета Федерации. Если не 
согласится поддержать выдви-
нутого президентом премьера, 
то рискует быть разогнанной. 
Госдума не имеет возможно-
сти даже толковать принятые 
ею законы. У нее отсутствует 
парламентское право контро-
ля за исполнительной вла-
стью, реализующей законо-
дательство. Поэтому говорить 
о нынешней Думе как о пол-
ноценном парламенте очень 
трудно. Ельцинская Консти-
туция лишила парламент вли-
ятельных функций. Народное 
представительство всё более 
превращается в послушный 
механизм президентского са-
мовластия.

В связи с 20-летием ны-
нешнего Основного закона 
России следует объективно 
проанализировать, что мы 
имеем и почему страна все 
время находится в кризисе. 
Торжества и фанфары здесь 
неуместны. Надо ли празд-
новать возврат дикого капи-
тализма стране, которая была 
великой Родиной трудового 
народа, созидателя и борца за 
свое справедливое будущее? 
Ответ, думаю, ясен.

Галина ПЛАТОВА, 
«Правда»

20 лЕт КАПитАлиЗмА

КонститУциЯ –
ЗАКон ХоЗЯинА КРЕмлЯ
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советское время было 
очень много чего хороше-
го, и даже слова честь и до-

стоинство не было стыдно про-
износить. Слово патриот не было 
ругательным. Сегодня честь и до-
стоинство считаются устаревши-
ми словами. Вы не встретите эти 
слова ни в одной газете. 

В советское время торговцы 
и потомки торгашей не прини-
мались в закрытые и секретные 
научно-исследовательские ин-
ституты, их не брали в развед-
ку, их не брали в КГБ. В армию 
их брали, но и там они не были 
допущены до секретов. У тор-
говцев нет родины. У торгашей 
где прибыль, там и родина. Мы 
сегодня лежим под торгашами. 
И это большая беда, из которой 
очень трудно выбраться. 

Я настолько поменял свои 
взгляды, что в последний раз, 
когда были выборы, я в Интер-
нете выложил статью с советами 
голосовать за Коммунистиче-
скую партию. При этом я никог-
да не был в Коммунистической 
партии. Не был в ней даже тогда, 
когда мне предлагали в Москов-
ском авиационном институте 
срочно вступить в партию, по-
тому что я был инженером и ре-
жиссером самодеятельного теа-
тра. Поскольку мне дали премию 
Ленинского комсомола, вступить 
в партию было необходимо, дабы 
партком мог мною хоть как-то 
управлять. Но тогда, будучи ате-
истом, соврал, что я верю в бога, 
и от меня навсегда отстали. Вроде 
как прикололся по тем временам. 

А сегодня я считаю, что 
КПРФ – единственная пар-
тия. Да, она не победила, но 
противовес-то составила. Власть 
в лице самых высоких призаду-
малась малость, что не так все 
просто. Все-таки хорошо, что 
столько людей проголосовало за 
коммунистов. Чувствую, что и 
я оказался небесполезен в этом 
деле. У меня открыты блоги и 
страницы во всех интернет-се-
тях и везде я призывал голосо-
вать за коммунистов. 

Я искренне считаю – сегод-
ня надо поддерживать комму-
нистов и объясню, почему. Не 
потому что они голословят, 
как сегодняшние депутаты, ко-
торые все несут одно и то же. 
Мол, надо увеличить пенсии, 
надо улучшить здравоохране-
ние. Общие слова, как в газете 
«Правда» 70-х годов: «всемерно 
увеличим», «из закромов роди-
ны накачаем» – только общие 

слова. У коммунистов есть чет-
кая программа. Когда я смотрю 
на каких-то людей, избираю-
щихся, скажем, в Думу, я вижу, 
что ни у одной партии нет про-
граммы. Есть лозунги, поли-
тики их путают. Сегодняшние 
партии – это вообще волчьи 
стаи, они объединяются не по 
взглядам, а по интересам. Ло-
зунги они придумывают, чтобы 
лохов пригнать к правильной 
урне в правильное время.

Слова, связанные с выбора-
ми, в русском языке гениальны. 
Урна! Вот кто-нибудь вдумы-
вался, это ж для мусора. А что 
кидают? Бюллетень! Бюллетень 
выдается больному человеку. 
Больные люди идут к мусорни-
ку и скидывают туда. Практиче-
ски выборы главврача из соб-
ственной среды происходят. 

Я не хожу на выборы, хотя 
понимаю, что если человек 
хочет идти на выборы, у него 
должна быть такая возмож-
ность. Я не хожу, потому что я 
знаю, голосуй не голосуй… В 
России президента, как и ро-
дителей, не выбирают… 

Когда были последние выбо-
ры Собянина, народ возбудился. 
Мне нравятся эти лохи, которые 
в Интернете пишут: «Я разоча-
ровался в Собянине, когда 
узнал, что он квартиру 
дочери сделал». А он 
чего, тебе должен 
был сделать? Вся 
страна ворует, 80 
процентов людей 
п о д в о р о в ы в а -
ет (повар ворует 
колбасу, депутат 
железную доро-
гу, все что-то во-
руют), а выборы, 
видите ли, у них 
честными долж-
ны быть. Откуда 
они возьмутся, 
интересно? Я 
вот для выборов 
сделал такой 
плакат: витязь 
едет на коне на 
выборы, перед 
ним камень на 
распутье, яко-
бы он может на-
право – за этого 
голосовать, нале-
во – за этого. А на 
камне написано: 
«Без вариантов!».

Я остался ро-
мантиком, по-
этому к политике 

и по отношению к выборам 
я циник. Я, чем могу, хочу и 
буду помогать Коммунисти-
ческой партии. Ко мне сегод-
ня приходили многие люди с 
целью заманить меня в свою 
партию. Всем задаю один во-
прос – где ваша программа? 
И они пропадают навсегда. 
У них нет программы. У Ле-
нина учиться надо! «Земля 
крестьянам, мир народу, хлеб 
голодным!». Хоть один из вас 
придумал нечто подобное, 
чтобы сразу все к вам заныр-
нули? Они о народе не дума-
ют. Торгаши пришли…

Михаил Задорнов 
для Kprf.tv

«Я, ЧЕм могУ, ХоЧУ 
и БУДУ ПомогАть 

КоммУнистиЧЕсКой 
ПАРтии»

КАК ВстУПить В КПРФ

ЧТОБы 
ВСТУПИТь В КПРФ, 

НЕОБхОДИМО:

ШАГ 1. Связаться с одним 
из первичных партийных отде-
лений (первичек) того города 
или района, в котором вы по-
стоянно или преимущественно 
проживаете.

ШАГ 2. Начать партийную 
работу в первичке: получать и 
выполнять партийные поруче-
ния, участвовать в мероприя-
тиях, проводимых партией.

ШАГ 3. После того, как 
вы станете частью коллекти-
ва первички, зарекомендуете 
себя как активного борца за 
наше дело, вы подаёте пись-
менное заявление на вступле-
ние в партию и заполняете 
анкету. Обычно период «зна-
комства» с первичкой и «вли-
вания» в её коллектив зани-
мает 2-3 месяца.

ШАГ 4. Двое коммунистов 
с партийным стажем не менее 
года, которые к моменту пода-

чи вами заявления уже знают 
вас как активиста, пишут на 
вас рекомендации.

ШАГ 5. На собрании пер-
вичного партийного отделе-
ния происходит голосование 
по вашей кандидатуре. Затем 
решение о приёме в КПРФ ут-
верждает районный комитет 
партии. После этого вы стано-
витесь полноправным комму-
нистом.

ШАГ 6. Партийный билет 
вручается после утверждения 
районным комитетом КПРФ 
вашего приёма в партию. Часто 
это происходит в торжествен-
ной обстановке, на массовых 
мероприятиях, проводимых 
партией.

ЧТО Вы БУДЕТЕ 
ДЕЛАТь В РяДАх 

ПАРТИИ:
1. Добиваться реализации 

программных целей партии, 
расширять её влияние в обще-
стве, пропагандировать комму-
нистические идеалы.

2. Уплачивать членские 
взносы (1% от дохода).

3. Посещать собрания пер-
вичного партийного отделе-
ния.

4. Участвовать в партийных 
мероприятиях, митингах, 
пикетах.

5. Распространять аги-
тационные материалы 
партии.

6. Наблюдать на из-
бирательном участке в 
день выборов.

7. Привлекать в пар-
тию новые кадры.

8. Вести иную пар-
тийную работу, кото-
рая будет поручена 
вам в зависимости 
от ваших интересов, 

склонностей, знаний 
и умений.

КУДА 
ОБРАТИТьСя: 

Костромское 
областное отделение 

КПРФ
156013, 

г. Кострома, 
ул. Ленина, 

дом 34, офис 19, 
телефоны: 

(4942)-51-56-09, 
51-43-72

Или напишите нам 
по электронному адресу 
kmtn@kprf.ru и укажите 

в письме район про-
живания. Мы сообщим 

вам координаты мест-
ного комитета КПРФ. 
В районном комитете 

КПРФ вас направят 
в ваше первичное от-

деление.

…Сегодня, когда я вижу то, что происходит в стране, 
я понимаю, что демократы разделились на «охламо-
нов» и агентов влияния («не охламонов»). «Охламо-
ны» – те, которые, как я в 1993-м, верят во все, верят 
в демократию. А «не охламоны» – те, которые вы-
полняют свою задачу по практическому уничтоже-
нию корней российских. 

Если вы совершеннолетний гражданин Рос-
сийской Федерации, не состоите в другой пар-
тии, разделяете Программу КПРФ и призна-
ёте её Устав, неравнодушны к судьбе нашей 
Родины и считаете капитализм несправедли-
вым устройством общества, если вы хотите 
бороться за коммунистические идеалы – вы 
можете стать коммунистом!
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БлАгослоВЕнныЕ мЕстА

С большой любовью рисует 
автор знакомые с детства места 
в Судиславле и его окрестно-
стях. Главная тема – сельская 
глубинка, жанровые сценки, 
виды деревень и поселков в раз-
ное время года. Вот типичные 
названия: «Бани на реке Мера», 
«Осенний пейзаж, деревня 
Кулькино», «Санный путь», 
«Ранний снег на реке Кибра», 
«Зимняя рыбалка».

Листая альбом, мы видим зна-
комые места в Берендеевых По-
лянах, в доме-музее усадьбы Ще-
лыково. В частности, художник 
увидел и изобразил «Вид на голу-
бой источник, где, по преданию, 
растаяла Снегурочка. Есть рабо-
ты, посвященные подвигу Ивана 
Сусанина, в том числе памятник в 

Костроме, Часовня и вид на Юсу-
повские болота.

Одной из любимых картин ав-
тора и зрителей тоже является 
«Баба Настя» (на крылечке сель-
ской избы), «Печаль» (девушка в 
белом на берегу озера) и другие.

Ряд работ посвящен памятни-
кам и памятным местам г. По-
дольск, где живет ныне худож-
ник, а также городам Ярославль, 
Суздаль, Владимир и другим. Но 
главной, определяющей остается 
тема «благословенной земли ко-
стромской». Альбом стал насто-
ящей энциклопедией сельской 
жизни, провинции костромского 
края.

В наше «рыночное» время ред-
ко кому из художников, даже 
опытных профессиналов, удастся 

осуществить такое великолепное 
издание. Валерию Николаевичу 
Смирнову удалось. С чем его и 
поздравляем. Нет сомнения, что 
альбом доставит радость многим 
ценителям прекрасного. Его ра-
боты патриотичны, воспитывают 
любовь к родной земле, к своей 
«малой родине». А это важно!

Павел БЕДОВ, 
краевед, д. Пьяньково

КостРомсКой КРАй ЯЗыКом ЖиВоПиси
Живописные работы судиславского худож-
ника Валерия Смирнова знакомы многим 
костромичам. Выставки его красочных аква-
релей устраивались и в областном центре, и 
в районах. И вот мечта художника сбылась. 
Только что издан альбом в твердой обложке, 
под которой разместились 187 живописных 
работ. Называется «Благословенные места 
благословенной русской земли».

Весна. Выгон сельского стада, пос. Судиславль (фрагмент) Баба Настя

Летний деревенский пейзаж

Осенний городской пейзаж, 
пос. Судиславль, улица Комсомольская

Зимний пейзаж 
с видом на деревню Косково. Поземка

Зимнее утро в Николо-Бережках, 
Щелыково

Первый снег
Утро после дождя (фрагмент)

РУссКий лАД


